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Пройти 
по следам Дежнева

ЕКАТЕРИНБУРГ. На днях уральские путешественники вер
нулись из Якутии, где прошли по следам знаменитого русско
го первопроходца Семена Дежнева.

Более трехсот лет назад он проделал путь от Оймякона, извест
ного полюса холода, до Восточно-Сибирского моря. Так был открыт 
Берингов пролив, где сейчас находится мыс, названный в честь пио
нера. До недавнего времени повторить рекорд прославленного ис
следователя никому не удавалось.

— А нам оказалось под силу, —• рассказал член экспедиции, пре
зидент ассоциации «Экстрим» Владимир Рыкшин. — Нас поразили 
своей красотой местные пейзажи. Мы видели кладбище мамонтов.

Река Индигирка считается одной из самых опасных. Экстремалы 
преодолевали препятствия на современных лодках, которые ранее 
были опробованы на Чусовой.

За плечами команды десятки сложных и опасных путешествий. 
Они прошли почти все значимые реки страны. Эти плаванья входят 
в серию экспедиций проекта «Голубое ожерелье России».

—■ За десять лет «водной деятельности» у нас остался только 
один неосвоенный маршрут — по Колыме, — сообщил Владимир. — 
В следующем году мы планируем его пройти.

Информация о недавно завершившемся путешествии направле
на во всемирно известное издание — Книгу рекордов Гиннесса. За 
предыдущие экспедиции Владимир Рыкшин и члены его команды 
уже были удостоены диплома этого издания. Возможно, в скором 
времени их коллекция пополнится.

Ольга СЕМЕНОВА

Товары или отходы?
ЕКАТЕРИНБУРГ. Импортных товаров на Урале становится 

все больше: за первое полугодие 2007года — на 46 процентов 
по сравнению с предыдущим. Об этом на недавней встрече с 
журналистами в региональном информационном центре 
«ИТАР-ТАСС-Урал» заявил заместитель начальника Уральс
кого таможенного управления Вадим Мясников.

— Не всегда состояние этих товаров соответствует нормам, — 
говорит он. — В прошлом году на уральской таможне провели бо
лее десяти миллионов проверок. В итоге выявили свыше десяти 
тысяч нарушений. Не так давно была ревизия, которая обнаружи
ла около двадцати тысяч единиц детских игрушек китайского про
изводства, непригодных для реализации. Продукция могла нанес
ти вред здоровью малышей. Поэтому правоохранительными орга
нами было заведено уголовное дело.

По словам специалистов, часто в ходе проверок выявляются не
действительные документы. Уже в этом году обнаружено 46 под
дельных документов и 17 партий недоброкачественных товаров. В 
основном это мясо, морепродукты и жевательный табак. На тамож
не действуют различные ограничительные меры. В частности, на 
рынке мясной продукции есть тарифные квоты. На все, что ввозится 
вне этих квот, ставка пошлины составляет 40 процентов.

Между тем на ввоз продукции из-за границы зачастую требуется 
33 разрешительных документа в зависимости от типа товара. Это 
сертификаты соответствия продукта государственным стандар
там, сертификат качества, ветеринарное свидетельство и свиде
тельство о госрегистрации, санэпидзаключение, а также акты ка
рантинного фитосанитарного контроля.

— Больше всего некачественных товаров поступает в Россию из 
среднеазиатских стран, — говорит Вадим Александрович. — Чаще 
всего это фрукты, овощи и мясо. Зато среди контрафактных това
ров лидирует одежда и обувь.

Евгения ЗЫКОВА

Нерадивым 
родителям — штраф

ЕКАТЕРИНБУРГ. На днях в Орджоникидзевском районе спе
циалисты комиссии по делам несовершеннолетних проверя
ли компьютерные клубы. Они смотрели, играют ли там подро
стки в позднее время. По существующим административным 
правилам детей нельзя оставлять без присмотра на улицах 
после 21 часа зимой и позже 23 часов — летом.

— Мы зашли в два клуба, — рассказала ответственный секре
тарь территориальной комиссии Орджоникидзевского района по 
делам несовершеннолетних и защите их прав Татьяна Симонова. — 
В одном из них были юные горожане. Они объяснили, что сюда их 
отпускают родители.

Дети были доставлены в отделение милиции, куда вызвали их 
мам и пап. Нерадивым родителям грозит штраф в размере до 500 
рублей.

— Администраторы клуба утверждают, что несовершеннолетние 
могут находиться здесь с письменного разрешения родителей. Но 
сотрудники заведения таких документов не представили, — сооб
щила Татьяна Александровна. — Клуб ждет наказание, которое бу
дет вынесено позже.

Также специалисты проверили теплотрассу, где частенько тусу
ются подростки из неблагополучных семей, но там никого не оказа
лось. В детском доме, куда заглянули сотрудники правоохранитель
ных органов, не было фактов самовольного ухода воспитанников.

Такие рейды проходят по всей территории Свердловской облас
ти в рамках операции «Подросток—семья». При выявлении безнад
зорных детей им может быть оказана экстренная медицинская, со
циальная и психологическая помощь.

Ольга СЕМЕНОВА

Екатеринбург повзрослел на год
ГОРОЖАНЕ ЖЕЛАЛИ СТОЛИЦЕ УРАЛА КРАСОТЫ, УЛЫБОК И ДЕТЕЙ

С утра все поднималось и глядело вверх. Пестрые воздушные 
шары. Дети на плечах у родителей. Самолеты в Уктусском аэропор
ту. Брызги фонтанов, наконец-то включенных на полную катушку. 
Почти ничего не изменилось в праздновании Дня города. По цент
ральной улице проехали все те же раритетные авто. На пруду раз
влекало водное шоу. У Театра драмы — выставка цветов, а в Сель
хозакадемии - кошки. Правда, в парке им. Маяковского отличились 
— открыли аллею фонтанов. Кто-то отдыхал, а кто-то продолжал 
работать - бригады скорой помощи, наряды милиции, посты ДПС.

Под вечер пространство праздника стало медленно, но верно 
опускаться вниз. Одни горожане устали. Другие, изрядно злоупот
ребив «градусами» и потеряв представление о происходящем, все 
чаще ложились на лавочки. Даже шары, еще днем парившие в 
небе, теперь лопнули и валялись на асфальте вместе с мусором и 
бутылками. Увенчал День города салют. Вполне обычный для уже 
искушенных екатеринбуржцев. Но поражающий своим масштабом 
гостей столицы Урала.

В разгар 284-х городских именин мы отправились по централь
ным улицам за пожеланиями для Екатеринбурга. Попутно выясня
ли, как веселится народ и на какие мероприятия больше всего стре
мится попасть.

Наталья и Евгений Малышевы и их трехгодовалый сынишка Ти
мофей прогуливались возле Главпочтамта.

— Сейчас, когда у нас появился ребенок, мы учитываем его интере
сы при выборе мест для прогулок. Сегодня пойдем посмотреть на вод
ный праздник. Тимофею на нем должно понравиться. Планируем по
смотреть новые скульптуры и памятники в городе. По ним сын сможет 
полазать. Екатеринбургу хочется пожелать красоты. Если он будет кра
сив, на него будут еще больше обращать внимание...

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 
355-91-16—с 12 до 17часов

Екатерина Малоростова 
стояла на остановке и ждала 
троллейбус.

— Еду в парк Маяковского. 
Программа там всегда самая 
оригинальная. В газете я вычи
тала, что там будет открытие ал
леи фонтанов. Наверное, очень 
зрелищное мероприятие. К тому 
же можно покататься на аттрак
ционах. Вспомню детство, схожу 
в комнату смеха с кривыми зер
калами.

Пенсионерка Галина Василь
евна продавала цветы недале
ко от кинотеатра «Салют».

—- Я привожу растения из свое
го сада, что на озере Чусовское. 
Сегодня их продавать особенно 
приятно. Жители радуются, отды
хают, гуляют. Здорово, что и в на
шем городе к празднику появи
лось много клумб. Сама я люблю 
бывать в сквере возле НИИ ОММ. 
Хочу пожелать всем горожанам не 
забывать улыбаться. От этого 
становится светлее на душе. Мы 
должны гордиться тем, что живем 
в таком городе.

Шестнадцатилетний Руслан Тимирханов ехал на велосипеде.
— Я подрабатываю в День города лодочником. Будем катать посети

телей станции. Если найду сегодня минутку для отдыха, обязательно 
съезжу к ТЮЗу или Драмтеатру. Асфальт там ровный и можно без про
блем покататься. Хочется, чтобы в городе было меньше мусора и строи

ли побольше парков для вело
сипедистов.

Пенсионер Нико
лай Неволин пересе
кал трамвайные пути 
на площади 1905 
года:

Екатерина Константинова не
слась по улице Пушкина на роликах.

— Совсем недавно я переехала 
жить в столицу Урала из Перми. И уже 
успела полюбить этот замечательный 
город. Особенно много времени прово
жу в дендропарке возле УПИ и на набе
режной у Драмтеатра. Вечером с дру
зьями обязательно пойду на салют. 
Мне хочется, чтобы в Екатеринбурге 
было как можно больше радостных лиц. 
Пусть никто не хмурится!

Студент УПИ Максим Захаров отдыхал у фонтана.
— Я сам не местный - живу в Новоуральске, а в Екатеринбурге 

лишь учусь. Обожаю шумные и веселые мероприятия. Сейчас жду 
друзей. Не думайте, мы не станем напиваться под вечер. Можно, ко
нечно, немного расслабиться. Но я против пьянок. Куда лучше схо
дить на Метеогорку и погулять там со своей девушкой. Сейчас в го
роде строится много новых зданий, появляются небоскребы. Пусть 
Екатеринбург и дальше растет вверх. Как в прямом, так и в перенос
ном смысле этого слова.

Восьмилетняя Даша шла с выставки цветов и несла 
в руках маленький кактус.

— Мы с бабушкой всегда ходим на гала-концерт и на 
салют. А еще любим бывать в торговых центрах. Там тоже 
отмечают День города. Сегодня бабуля позвала меня на 
выставку цветов. Теперь я буду коллекционировать какту
сы. Мне хочется, чтобы в Екатеринбурге было много детей. 
Тогда нам не будет скучно. Взрослых ведь и так слишком 
много. А малыши нужны, чтобы веселить своих родителей.

Врач 79-й бригады скорой помощи Ма
рина Лихачева дежурила на Плотинке.

— Если у меня нет дежурства, я обязатель
но иду в город на праздник. Заранее програм
му мероприятий не изучаю. Так я не привязана 
к конкретным местам. Сегодня буду работать 
до полвосьмого вечера. К счастью, пока ника
ких обращений на наш медицинский пост не 
было. Правда, видела, как один дедуля уже 
шатался. Всем жителям хочу пожелать здоро
вья и богатства. И пусть у них никогда не воз
никает повода обращаться в больницы. Моло
дым советую не напиваться в такую жару — 
это вредно для сердца!

Переменная 
без осадков.

Температура воздуха 
ночью - +18 - +20°, 
днем - +24- +26°.

— Я уже успел побывать на параде районов, где представлял свой, Ки
ровский. Очень люблю финал мероприятия - салют. Предпочитаю бывать 
возле водонапорной башни. Я живу в Екатеринбурге с 1965 года и не пере
стаю восхищаться Плотинкой. Здесь удивительная водная гладь. С этого 
места видны все связующие части города. И горизонталь, и вертикаль. А 
какая энергетика!

У города сейчас все идет так, как нужно. Он развивается в правильном 
направлении. Жителям хочу пожелать любви. Это самое главное, что есть в 
нашей жизни. Тем, кто еще не встретил свое счастье, я предлагаю не отча
иваться. Все будет! Иногда достаточно оглянуться по сторонам и получше 
присмотреться к людям.

Евгения ЗЫКОВА
Фото Тимура ШАГИЗЬЯНОВА

22 августа Атмосферное давление — 
739—741 мм рт. ст.

облачность.

Ветер западный, 
1—5 м/с.

Любые частные объявления

1Ю
по тел. 371-38-75 с 10.00 до 13.00
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аждому периоду времени свойственны какие-то определен- 
Ёк. ные виды афер. Причем эти виды, как правило, не имеют гео- 
" “ графической привязки. Если уж они появляются, то по всему
миру или, по крайней мере, по всей стране. Другое дело, что в сто
личных городах их происходит больше, а на периферии меньше.

Ло революции Екатеринбург 
был сравнительно неболь
шим провинциальным горо
дом, поэтому мошенников он осо

бо не привлекал. Может быть, 
можно говорить только о буме шу
лерства в первой половине XIX 
века, когда Екатеринбург на неко
торое время превратился в свое
образный Клондайк, из-за того что 
тут спускались огромные состоя
ния, нажитые на золоте, место
рождения которого были открыты 
в Сибири. На блеск «золотых» де
нег шулеры слетались сюда как 
мухи на мед.

Пожалуй, самые известные до
революционные екатеринбург
ские аферы связаны с изготовле
нием фальшивых денег. Уж на что 
почитаемы на Урале Демидовы, 
но на их славе как промышленни
ков не вывести клеймо фальшиво
монетчиков. Получила большую 
известность и история об изготов
лении в Екатеринбурге поддель
ных голландских гульденов на 
подпольном монетном дворе.

О развитии на Среднем Урале 
каких-то способов афер в 
социалистические времена 

тоже рассказывать особо нечего. 
Да, промышляли на рынках кар
тежники, предлагавшие угадать 
одну карту из трех. Говорят, что 
особенно много их развелось пос
ле войны. В качестве картежников 
зачастую выступали инвалиды, 
выставлявшие напоказ культи и 
награды и бравирующие фронто
выми подвигами. Но азартных 
простаков они «раздевали» безжа
лостно. Работали эти картежники 
под уголовниками, те болтались 
неподалеку и в любой момент го
товы были вступиться за инвали
да. Так что если какой-нибудь об
манутый колхозник начинал воз
мущаться, он мог лишиться не 
только денег, но и здоровья.

В период так называемого зас
тоя базарные картежники стали 
анахронизмом, но зато начали на
бирать обороты шулеры другого 
рода — каталы. Они уже действо
вали по-крупному и держались в 
тени. Например, об известном в 
определенных кругах катале по 
прозвищу Мясо широкая обще
ственность узнала только после 
его убийства. Картежника и его 
подругу убил должник, продувший 
пять тысяч рублей. По тем време
нам это были большие деньги, а 
поскольку всегда считалось, что 
карточный долг - дело чести, про
игравший нашел только один спо
соб не платить его. Говорят, что в 
качестве катал начинали свой 
криминальный путь Олег Вагин и 
другие организаторы Центрового 
организованного преступного со
общества.

ß 70—80-х из-за тотального 
дефицита мошенники полу
чили новое поле для дея

тельности. Много историй было 
связано с кидальщиками-спеку
лянтами. Они за бешеные деньги 
могли втюхать покупателю одну 
штанину от джинсов или пластин
ку с песнями Людмилы Зыкиной с 
переклеенным «пятаком» и в кон
верте группы «Лед Зеппелин». По
явились профессиональные «лом
щики» денег возле магазинов «Бе
резка». Не упускали случая обма
нуть ближнего своего и перекуп
щики золота, дежурившие возле 
магазинов «Кристалл» и «Агат». Но 
все это были еще цветочки...

В конце 80-х одним из направ
лений деятельности набирающих 
силу организованных преступных 
группировок стало мошенниче
ство. Привычным явлением на 
рынках и центральных улицах го
родов стали компании так называ
емых «колпачников», вовлекаю
щие граждан в азартную игру. Глу
пая уличная игра, состоящая в 
том, чтобы угадать, под каким из 
трех колпачков находится шарик, 
неожиданно приобрела огромные 
масштабы. Аферистам, промыш
лявшим ею, закон был не писан. 
Административные штрафы пред
ставлялись для их супердоходов 
комариными укусами, а в Уголов
ном кодексе подходящей статьи 
для «укорота» колпачников не на
шлось. Возможно, на их примере 
впервые ярко проявилось, на
сколько наше законодательство 
отстает от жизненных реалий.

Система работы колпачников 
была вахтовой. Их бригады приез
жали в Екатеринбург из Алма-Аты, 
Волгограда и других городов, пос
ле чего окучивали доверчивых жи
телей Среднего Урала на спеку
лянтской Мекке - Шувакише. В 
Свердловске колпачников контро
лировали криминальные автори
теты того времени: Череп, Плот
ник и Северенок, ставший впос
ледствии вором в законе.

Если сделать некие обобщения 
относительно роли колпачников в 
истории России, то можно ска
зать, что их появление на улицах 
городов стало знаковым событи
ем. Оно ознаменовало тенденцию 
к ослаблению власти и начало 
процесса первоначального накоп
ления капитала организованной 
преступностью. А еще впервые 
над нашим народом был проведен 
крупномасштабный эксперимент, 
который продемонстрировал его 
тягу к халявному обогащению и 
страшную доверчивость при этом. 
Появись тогда, в конце 80-х, соот
ветствующая политическая воля 
— «станки» колпачников в два сче
та вымели бы поганой метлой со 
всей страны, а их самих отправили 
бы, куда Макар телят не гонял.

Вспоминается такой случай. 
Однажды заместитель начальни
ка уголовного розыска одного из 
райотделов милиции, проходя по 
улице, услышал крики о помощи 
женщины, у которой колпачники 
только что выманили все деньги. 
Он поспешил вмешаться, но тут 
же был оглушен мощным ударом 
сзади по голове. В те времена ми
лицейская солидарность была не 
пустым звуком. Без всяких прика
зов и указаний сверху сотрудники 
разных служб дружно организо
вали колпачникам прессинг по 
всему городу. На некоторое вре
мя их «станки» как ветром сдуло 
из Свердловска. Но потом страс

ПРЕСТУПЛЕНИЯ 
И НАКАЗАНИЯ-7

САМЫЕ ИЗВЕСТНЫЕ АФЕРЫ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ

ти улеглись, и мошенники появи
лись вновь.

Спустя некоторое время этот 
вид криминального бизнеса поте
рял свою привлекательность. Ка
ково же было мое удивление, когда 
заразу, которую мы пережили бо
лее пятнадцати лет назад, я обна
ружил в центре Барселоны на про
гулочном бульваре Рамблас. Там 
одновременно работали три 
«станка» колпачников. Низовой, 
тот, который крутит колпачки (в 
Испании они крутят небольшие ко
робочки), был, видимо, из мест
ных. Ему надо язык знать, чтобы 
народ завлекать и прибаутками 
типа «кручу, верчу, обмануть хочу» 
сыпать. А вот среди его окружения 
- разводящих — явно были рус
ские. Они «канали» под азартных 
туристов, а потому говорили на 
нашем «великом и могучем».

На смену колпачкам в Екате
ринбурге пришла пора улич
ных лохотронов. Это был 
уже более организованный и пси

хологически выверенный способ 
отъема денег у населения. В сто
лице в результате кропотливой 
милицейской операции удалось 
задержать преступную группу 
игорных мошенников численнос
тью порядка пятидесяти человек. 
Бригады уличных кидал в Екате
ринбурге были поменьше. Пред
ставить методику их работы мож
но на примере одной такой группы, 
задержанной в ходе совместной 
операции сотрудниками УБОП и 
ОБЭП Октябрьского РУВД.

В бригаду входили преимуще
ственно жители Тюмени. Попрак
тиковавшись немного в родном 
городе, они выбрали местом сво
ей работы Екатеринбург. У лохо- 
тронщиков это в порядке вещей — 
наши бригады едут на заработки в 
соседние регионы, тамошние —к 
нам (надо полагать, во избежание 
самосуда потерпевших). Итак, 
приехав в столицу Среднего Ура
ла, группа тюменских молодых 
людей остановилась в гостинице 
«Большой Урал» и приступила к 
деятельности. После утренней 
«летучки» в баре «Барбарис», где 
бригадир, 28-летний Андрей, про
водил инструктаж и выдавал учас
тникам аферы деньги на подотчет, 
они начинали работать на улицах. 
Роли распределились следующим 
образом: Елена и Надежда со
ставляли так называемый «воз
дух», Оксана и Светлана были 
«разводящими» или, как их еще на
зывают, «низовыми», Дмитрий — 
за «спонсора», Леонид осуществ
лял ближнюю охрану, Евгений — 
дальнюю, а 39-летний, самый 
старший в компании, Рустам, 
представлявшийся посторонним 
как Альберт Семенович, действо
вал подставным игроком.

В уличных азартных играх «ни
зовой» — главное действующее 
лицо, от его профессионализма во 
многом зависит общий успех об
мана. «Воздух» — наиболее про
стая роль, не требующая особой 
квалификации и подготовки. Ох
ранники в данной группе работали 
по найму и были екатеринбуржца
ми.

Свою работу по одурачиванию 
людей и выманиванию у них денег 
преступники делали безжалостно, 
с холодной расчетливостью. В лю
бом встречном человеке им ви
делся потенциальный лох. Будь то 
седая пенсионерка или женщина с 
ребенком — все они без зазрения 
совести обирались жуликами до 
последней копейки. «Воздух», то 
бишь Лена и Надежда, жертв осо
бо не выбирали. Просто останав
ливали прохожих и излагали им 
примерно такую басню:

— Здравствуйте, мы хотим со
общить вам радостное известие. 
Возле Шарташского рынка от
крылся новый магазин, который с 
целью рекламы проводит беспро
игрышную лотерею. Не упустите 
свой шанс. Вам представляется 
уникальная возможность выиг
рать какой-нибудь замечательный 
приз. Например, телевизор. Вам 

нужен телевизор? Тогда берите 
билетик. Не стесняйтесь, это со
вершенно бесплатно! Взяли, 
очень хорошо. Теперь пойдемте 
узнаем, что вы выиграли. О, вам 
повезло, вы действительно выиг
рали телевизор.

Ошалевшие от свалившейся с 
неба удачи люди теряли осто
рожность и попадались на крю
чок мошенников. Вдруг оказыва
лось, что счастливый билет на 
получение телевизора достался 
также еще одному гражданину, в 
роли которого выступал Рустам, 
он же Альберт Семенович. Теперь 
приз должен был достаться тому, 
кто выложит за него больше де
нег. В результате прохожий фак
тически добровольно отдавал 
жуликам всю свою наличность, 
потом занимал деньги у объявив
шегося рядом спонсора - Дмит
рия и тоже отдавал их мошенни

кам, но обещанного приза так и 
не получал.

Слава богу, и лохотроны посте
пенно сошли на нет. Но отнюдь не 
мошенники. Они изобретали все 
новые и новые виды обмана.

Например, широко распростра
нилась у жуликов мода подбрасы
вать кошельки под ноги прохожим. 
Потом разыгрывалась нехитрая 
реприза с предложением поде
лить деньги и появлением их хозя
ина. В конце концов уличные мо
шенники уходили и с кошельком, и 
с деньгами прохожего. Этому спо
собу обмана уже больше века, но 
немало уральцев стали его жерт
вой. Правда, теперь у них есть по
вод для хотя бы морального удов
летворения. Один из организато
ров этого преступного бизнеса — 
вор в законе Автандил Кобеши- 
видзе по кличке Авто задержан 
вместе с подельниками и пред
стал перед судом.

Однако понятно, что самые 
крупные аферы происходят 
не на улицах, а в финансово
кредитных и иных небедных пред

приятиях.
В начале 90-х Екатеринбург 

подвергся массированной атаке 
чеченских мошенников, бомбар
дировавших российские банки 
фальшивыми авизо. Упорядочен
ная, отработанная десятилетиями 
советская банковская система 
оказалась не готова к такой эле
ментарной махинации. Во време
на СССР совершение подобной 
аферы не пришло бы никому в го
лову и было в принципе невозмож
но. Но в начале 90-х многое изме
нилось. И российская банковская 
система оказалась заложником 
старых порядков. После прихода к 
власти в Чечне Джохара Дудаева 
банки этой республики только но
минально продолжали оставаться 
государственными. На деле же 
они, как и вся мятежная республи
ка, не считали для себя обяза
тельным исполнение российских 
законов. Поэтому с составлением 
фальшивых авизо у аферистов 
особых проблем не возникало.

По оценкам специалистов, в 
свердловские банки поступило 
свыше ста фальшивых извещений 
на сумму порядка 20 млн. долла
ров. Однако реально мошенникам 
удалось получить примерно 1,2— 
1,6 млн. долларов. Большая часть 
фальшивых авизо была перехва
чена еще на стадии поступления в 
банки. А теми, которые преступни
ки сумели обналичить, пришлось 
заниматься оперативникам БЭП.

Первым их успехом стало рас
крытие хищения денежных 
средств на сумму 475 млн. рублей 
в одном из каменск-уральских 
банков. Организатором данного 
преступления оказался чеченец, 

житель нашей области некий Шах- 
биев. Мошенники, видимо, небыли 
уверены в качестве своего фаль
шивого авизо, поскольку часть 
слов в этих документах шифрова
лась. Поэтому они активно заня
лись поисками нужных людей в 
РКЦ, которые бы помогли им полу
чить наличные. Об этом узнали со
трудники БЭП. В результате Шах- 
биев был задержан сразу после 
получения денег на выходе из бан
ка. В апреле 1994 года суд приго
ворил Шахбиева к шести годам 
лишения свободы.

Но самым сложным для сотруд
ников милиции стало разоблаче
ние группы, организованной Ху
сейном Чекуевым, Шаманом Зе
лимхановым и Али Ибрагимовым. 
В 1992 году Зелимханов и Чекуев 
отправились в Екатеринбург, где 
познакомились с несколькими ру
ководителями коммерческих 

предприятий из Свердловской и 
Тверской областей, которые при
нимали участие в махинациях и за
нимались «отмывкой» денег. Всего 
с помощью фальшивых авизо эта 
группа похитила около трех млрд, 
рублей. А после задержания нача
ла устранять сообщников. Двое 
русских коммерсантов, помогав
шие чеченцам обналичивать и «от
мывать» деньги, погибли при ту
манных обстоятельствах.

Поначалу показалось, что за
служенного наказания чеченским 
аферистам удастся избежать. Че
куев в апреле 1996 года район
ным судом Екатеринбурга был 
приговорен к четырем годам ус
ловно и освобожден прямо в зале 
суда, после чего немедленно от
был в мятежную Ичкерию. В 1997 
году удалось арестовать Зелимха
нова. Но уже спустя несколько ме
сяцев он официально обрел сво
боду — его обменяли на двух за
хваченных чеченскими боевиками 
солдат. Однако в новом веке это 
уголовное дело получило продол
жение. Ибрагимов и Чекуев были 
арестованы и предстали перед су
дом за свои махинации с авизо.

Оперативникам УБЭП области 
удалось раскрыть еще несколько 
афер с чеченскими авизо. Напри
мер, хищение денег на сумму 380 
млн. рублей руководителем свер
дловской фирмы «Вайнах» Мухар- 
беком Точиевым, у которого оказа
лись весьма любопытные подель
ники в Москве. Один — выпускник 
математического специнтерната, 
закончивший высшую школу КГБ и 
некоторое время трудившийся в 
госбезопасности специалистом 
по криптографии. Второй — док
тор наук, член Международной 
гильдии брокеров. Чтобы спод
вижники Точиева не успели унич
тожить документы,операции по их 
задержанию проводились со все
ми возможными мерами предос
торожности. Любопытно, что быв
ший «комитетчик», видимо, почув
ствовал опасность и попытался 
скрыться. Но его выдал свет под 
дверью квартиры, в которой он 
спрятался.

Увы, суди кТочиеву проявил гу
манность, отпустив его из-под 
стражи под залог в 10 млн. рублей. 
Злоумышленник немедленно от
был в Чечню и скрылся от след
ственных органов.

Дела по чеченским авизо ярко 
проявили и жестокие нравы, ца
рившие в преступном мире. Пос
ле осуждения в Екатеринбурге 
одного мошенника из Грозного 
его земляки нанесли визит адво
кату и отобрали у него гонорар, 25 
тысяч долларов, за то, что тот не 
сумел спасти подзащитного от 
тюрьмы. А семью одного аферис
та свердловским оперативникам 
УБЭП пришлось даже вывозить с 

суверенной Украины, поскольку 
там ей грозили чеченские банди
ты.

В конце концов, в банках нашли 
эффективную систему защиты от 
мошенничества с использовани
ем фальшивых авизо. К 1996 году 
преступления такого рода практи
чески сошли на нет.

На смену им пришел настоящий 
девятый вал из других распрост
раненных афер. Мошенники в 
массовом порядке строили фи
нансовые пирамиды, лишали 
граждан квартир, занимались 
фальсификацией товаров и дела
ли деньги на разных прочих махи
нациях.

Особенно доставалось от них 
предпринимателям. Угрожающий 
масштаб приняла проблема не
возврата денег за поставленный 
на реализацию товар. На этом по
прище расплодилось множество 

жуликов, которые действовали по 
поддельным документам. В каче
стве примера можно привести не
коего Михаила Циндляна, который 
являлся также гражданами Ершо
вым, Ананьевым, Анушкиным, Да
ниловым и Поповым в одном лице. 
Все фамилии, кроме своей соб
ственной, он присваивал из чужих 
утерянных паспортов, куда вклеи
вал свои фотографии. По подлож
ным документам Циндлян брал то
вар на реализацию в различных 
фирмах и исчезал с вырученными 
деньгами.

оставалось простому люду 
ЛЛ и от работодателей. Осо- 

бенно тех, кто предлагал 
разбогатеть на надомном труде. В 
середине 90-х в Екатеринбурге 
объявилась некая фирма под на
званием «Урал-Титаник». Вооб
ще-то организаторы этой фирмы, 
двое 21-летних парней, присвои
ли ей такое название под впечат
лением от прослушивания вы
шедшего тогда альбома группы 
«Наутилус». Но замысел их был 
коварным: пообещать людям кра
сивую жизнь, словно на борту 
океанского суперлайнера, а по
том с их деньгами скрыться в пу
чине жизни и залечь на дно. В не
скольких газетах они разместили 
объявления, в которых фирма 
«Урал-Титаник» предлагала не
сложную надомную работу по из
готовлению гипсовых плиток, 
обещая платить по доллару за 
штуку.

Название фирмы народ не от
пугнуло. А перспективы отличных 
заработков очень даже заинтере
совали. Поэтому люди дружными 
рядами отправились в ДК УВД на 
ул. Володарского записываться в 
плиточники. Любопытно, что орга
низаторы фирмы намеренно сняли 
офис в помещении ДК сроком все
го на три дня — с 31 января по 2 
февраля, из которых два дня были 
выходными. Таким образом они 
надеялись по-быстрому срубить 
деньжат, пока правоохранитель
ные органы не «запеленговали» их 
деятельность. С пришедших по 
объявлениям «надомников» соби
рали по 320 рублей на оформление 
патента на изготовление гипсо
вых плиток и обещали через не
дельку предоставить заказ и мате
риалы.

Должно быть, по молодости лет 
обманщики не знали, что выход
ных не бывает не только у мошен
ников, но и у милиционеров. Осно

Как видно, квалификация мошенников неизменно растет. По
этому думается, что будущее новых способов афер лежит где-то в 
области высоких технологий - компьютерной техники и электрон
ных платежей. Только зря мошенники надеются, что сумеют об
мануть правоохранительные органы, — те в любой сфере найдут 
на них управу.

Олег ЛОГИНОВ

ватели «Урал-Титаника» успели 
поработать всего один день —■ 
пятницу, а в субботу их уже накры
ли сотрудники УБЭП Свердловс
кой области. Изъяли поддельные 
документы и деньги. Получилось, 
что авантюристы остались еще и в 
прогаре. Из трех дней аренды два 
они оплатили напрасно.

вначале XXI века обманом на
селения усиленно занялись 
фирмы по оказанию инфор
мационных услуг. Только в Екате

ринбурге действовало несколько 
десятков таких фирм, которые, 
умело используя прорехи в зако
нодательстве, поставили на поток 
продажу недостоверной информа
ции. Механизм их обмана прост. 
Сначала дается реклама о некой 
замечательной конторе, в которой 
за небольшую плату вы станете 
счастливым обладателем инфор
мации о том, где по небывало 
низкой цене можно купить автомо
биль, или снять квартиру, или най
ти работу с высокой зарплатой. 
Предложения настолько заманчи
вы, что две-три сотни рублей ка
жутся вам ничтожной платой за 
перспективу сэкономить или за
работать кучу денег в будущем. 
Последние сомнения рассеива
ются во время визита в эту заме
чательную фирму. Наилюбезней
ший прием со стороны персонала 
и бланк официального договора 
убеждают вас, что эти люди дей
ствительно сделали помощь 
ближнему своим делом. Вы не гля
дя подмахиваете договор, платите 
деньги и удаляетесь, заботливо 
ощупывая в кармане листок бума
ги с адресами, по которым сдают
ся квартиры или предоставляют 
высокую зарплату за непыльную 
работенку.

Когда же спустя какое-то время 
выясняется, что по полученным 
адресам и телефонам никто не со
бирается сдавать вам квартиру, 
продавать машину или предостав
лять работу, так не хочется ве
рить, что в фирме вас элементар
но обманули. Вы отправляетесь 
туда, чтобы рассказать о случив
шемся недоразумении,но во вре
мя второго визита вас ждет со
всем другой прием. Прежде столь 
вежливые и улыбчивые девушки 
превращаются в злобных фурий. 
На сей раз они совершенно не хо
тят общаться с вами и зовут охра
ну, чтобы та выпроводила вас на 
улицу.

А для банковских структур 
большой головной болью стали 
аферы с фальшивыми векселями. 
Большинство махинаций с ис
пользованием поддельных акций 
проходили по одному и тому же 
сценарию. В организациях, зани
мающихся работой с ценными бу
магами, появлялись аферисты, 
предлагавшие продать акции со
лидных предприятий. Поскольку, 
между инвестиционными компа
ниями существовала острая кон
куренция и акции предлагались 
для продажи по заниженной цене, 
то участники фондового рынка за
частую шли на риск. В результате 
действия мошенников заканчива
лись успехом. Когда же выясня
лось, что представленная ими вы
писка из реестра акционеров 
фальшивая, то найти злоумыш
ленников было чрезвычайно труд
но, поскольку и паспорта, которы
ми они пользовались, оказыва
лись поддельными.

Пострадавшие в результате 
этих афер организации несли мил
лионные убытки, но раскрыть та
кие преступления было довольно 
трудно, из-за того что они совер
шались организованными, хорошо 
подготовившимися группами. Вот, 
например, кто входил в одну такую 
группу, задержанную сотрудника
ми УБЭП области при попытке 
сбыта в один из екатеринбургских 
банков фальшивых векселей на 
сумму 16 млн. рублей: Геннадий 
Миньков — в прошлом майор гос
безопасности, начальник отдела 
Управления КГБ в Таджикской 
ССР, Вячеслав Евсеев — гражда
нин Казахстана, проживающий в 
Москве, и Валерий Жидких — по 
оперативным данным, представи
тель Мытищинской преступной 
группировки.

Еще более квалифицирован
ные «беловоротничковые» пре
ступные группы поставили на по
ток аферы с необоснованным 
применением экспортной льготы 
по НДС. Только в 2001 году в Свер
дловской области возбуждено в 
отношении руководителей пред
приятий, причастных к аферам с 
НДС, 38 уголовных дел, предотв
ращено возмещение из бюджета 
неправомерно запрошенных 
средств на сумму свыше 470 млн. 
рублей.

В последнее время весьма по
пулярны стали кредитные мошен
ничества. Не так давно перед су
дом предстала группа из 10 чело
век, предлагавшая гражданам 
легко и без хлопот получить креди
ты за считанные минуты. Аферис
ты убеждали граждан, что рассчи
тываться с банком не надо, «свой» 
человек якобы удалит из базы все 
данные. Вот только сумму кредита 
предлагали поделить на троих. Но 
потом выяснялось, что доверчи
вым гражданам придется опла
тить весь кредит полностью, да 
еще с процентами. В ходе след
ствия выяснилось, что шестеро из 
десяти мошенников уже ранее су
димы, в том числе двое — за обман 
пенсионеров при обмене квартир.

❖ В Бурятии локализован 
крупный лесной пожар в За
байкальском национальном 
парке. Как сообщили в глав
ном управлении МЧС РФ по 
Республике Бурятия, огонь в 
заповедной тайге близ Байка
ла возник неделю назад в ре
зультате удара молнии. Огнен
ная стихия охватила 800 гекта
ров тайги. На 650 из них пламя 
стало распространяться по 
кронам деревьев, что все это 
время осложняло борьбу с ог
нем. Пока не удается локали
зовать еще один большой та
ежный пожар, который полы
хает в 35 км севернее райцент
ра Турунтаево Прибайкальско
го района. Здесь огнем 
охвачено 500 гектаров тайги, 
на 100 гектарах из них пожар 
перешел в верховой. Ликвида
ция пожара затруднена труд
нопроходимой местностью. 
Угрозы населенным пунктам 
нет.

❖ Массовая гибель рыбы про
изошла в реке Ивановке — при
токе Зеи. Тревогу подняли жите
ли сел Черемхово и Усть-Ива- 
новка. Оперативная группа 
МЧС, специалисты подразделе
ний радиационного и химическо
го контроля, Роспотребнадзора 
выехали на место происше
ствия. Обследование показало, 
что на протяжении 9 километров 
вода в реке имеет желто-корич
невый цвет и резкий запах дуста. 
Причиной загрязнения реки и ги
бели рыбы, как считают специа
листы, стали химикаты, попав
шие в воду. Но окончательные 
выводы будут сделаны после 
анализа проб.

❖ Общий вес изъятых недале
ко от трассы Москва—Санкт- 
Петербург снарядов составил 
около 300 кг. Среди обнаружен
ного — 16 авиационных бомб об
щим весом 216 кг, пять артилле
рийских снарядов, 34 миномет
ных мины, а также 39 ручных гра
нат и 230 патронов. Боеприпасы 
были обнаружены в Пушкинском 
районе Санкт-Петербурга в 30 
метрах от автодороги «Россия» в 
охранной зоне нефтепровода 
«Спецтранснефтепродукт Севе
ро-Запад» обходчиками этого 
предприятия. Снаряды лежали в 
двух ямах. Все боеприпасы от
носятся к временам Великой 
Отечественной войны.

❖ На центральном рынке го
рода Грозного найдено и обез
врежено самодельное взрывное 
устройство. Сотрудники Завод
ского РОВД обнаружили бомбу 
на проезжей части улицы Карла 
Маркса недалеко от автостан
ции. Устройство было начинено 
тротилом весом 200-400 грам- 
мрв. Пр данному факту прово
дится расследование.

❖ В ставропольском городе 
Благодарный число госпитали
зированных с пищевым отрав
лением детей возросло до 75, с 
тем же диагнозом в больнице на
ходится 1 взрослый. Еще 48 ма
лышей лечатся амбулаторно на 
дому. Общее число пострадав
ших от пищевого отравления до
стигло уже 124. Об этом сообщи
ли в главном управлении МЧС 
РФ по Ставропольскому краю. 
Все отравившиеся дети — вос
питанники разных детских садов 
города. Отравившаяся взрос
лая — детсадовский повар. Ус
тановлено, что причиной массо
вого отравления стало употреб
ление в пищу испорченных про
дуктов.

❖ Буквально чудом спаслись 
165 пассажиров и членов экипа
жа «Боинга-737» тайваньской 
авиакомпании, который взор
вался и загорелся в междуна
родном аэропорту японского го
рода Наха на острове Окинава. 
Сразу же после его приземления 
наземный служащий заметил, 
что из самолета вытекает топли
во. Он немедленно дал знать ка
питану корабля, который выбро
сил надувные трапы и по ним эк
стренно эвакуировал всех пас
сажиров и членов экипажа. Че
рез две-три минуты после этого 
взорвался один из двух двигате
лей лайнера, и самолет мгно
венно охватило пламя. На туше
ние пожара потребовалось бо
лее часа.

❖Три человека погибли и чет
веро числятся пропавшими без 
вести в Гаити в результате на
воднений и мощных порывов 
ветра, вызванных ураганом 
«Дин». Стихия нанесла суще
ственный ущерб сельскому хо
зяйству. Тысячи людей, эвакуи
рованных из опасных районов, 
пока остаются в убежищах, хотя 
эпицентр урагана уже проследо
вал мимо южного гаитянского 
побережья и достиг территории 
Ямайки. Ураган продвигается по 
Карибскому морю на запад, на
правляясь к полуострову Юка
тан (Мексика). В эпицентре 
«Дина» сила ветра достигает 230 
км/час, он несет проливные 
дожди и вызывает мощные вол
ны в море.

❖ В Афганистане освобожде
на германская заложница, по
хищенная вооруженными людь
ми в Кабуле. Проведенная спец- 
операция прошла успешно, зах
вачено четверо террористов. 
31-летняя сотрудница между
народной христианской благо
творительной организации 
«Ора интернэшнл» Кристина 
Майер была насильно увезена 
из одного из столичных ресто
ранов, где обедала со своим му
жем немцем. Мужчину бандиты 
не тронули, он был доставлен в 
посольство ФРГ в Кабуле, где 
подробно рассказал о проис
шедшем. По материалам 
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 КАТЕРИН БУРГ. В городе открылся долгожданный шестой род
дом - на улице Комвузовской, что в Кировском районе. Новое 
учреждение для беременных принадлежит центральной го
родской больнице № 7. Оно рассчитано на девяносто коек. Из них 

сорок предназначены для отделения патологии беременных и 
пятьдесят расположены в послеродовых палатах. По задумке вра
чей, роженица будет проводить здесь лишь необходимый минимум 
времени. А потом - скорее на выписку. Наверное, поэтому здание 
такое миниатюрное и компактное.

— Уже давно город остро нуж
дался в открытии еще одного ме
дучреждения для мамаш, — рас
сказывает заведующая первой 
женской консультацией Кировско
го района Любовь Громова. - Посу
дите сами: как только один родиль
ный дом закрывается на чистку или 
ремонт, все остальные становятся 
переполненными. Мест не хватает, 
врачи работают напряженно. В на
стоящее время один роддом при
нимаете месяц до 400 родов.

В Кировском районе родильный 
дом нужен особенно. Только в про
шлом году здесь родили более двух 
тысяч женщин.

Между тем, в советское время в 
районе был свой роддом. Но когда 
стали отстраивать микрорайон 
ЖБИ, начались перебои с водой. В 
отделении, где лежали роженицы, 
могли внезапно отключить воду. 
Часто такие ситуации складыва
лись ночью. Тогда и приняли реше
ние о закрытии учреждения.

Бедные люди 
на рельсах

ПРОФЕССИЯ КОНДУКТОРА - 
ОДНА ИЗ САМЫХ ОПАСНЫХ

Утро. Трамвай. Злой, невыспав- 
шийся народ спешит на работу. По
недельник, говорят, день тяжелый. 
И тут досадное явление: кондуктор 
требует проездной, засунутый, как 
правило, в самые недра сумки или 
в самый потайной карман штанов. 
А потом (документ не нашелся!) не 
может сдать сдачу с тысячной ку
пюры: разменных денег у него не 
оказывается...

—Не выдают нам «разменку»! — 
сетует кондуктор Галина.— Вот мы 
и вынуждены ругаться с пассажи
рами. Ну почему люди, зная, что нет 
у них с собой девяти-десяти руб
лей, не разменивают большие 
деньги, прежде чем сесть в обще
ственный транспорт?.. Конечно, 
они это делать не обязаны, это все 
равно что идти в магазин за хле
бом, точно отсчитав столько-то 
рублей и копеек. Но все-таки хоте
лось бы, чтобы граждане хоть иног
да проявляли уважение к кондукто
ру...

И в Южном трамвайном депо 
Екатеринбурга специалисты по
просили обратить внимание наше
го населения: пожалуйста, будьте 
повежливее. Кондуктор виноват 
разве что в том, что честно выпол
няет свою работу. Разменных де
нег ему действительно не выдают. 
Трамвайное управление с трудом 
набирает средства на покупку и ре
монт новой техники, на оплату 
электроэнергии.

А уж сколько у кондуктора шан
сов не донести выручку до депо — 
не счесть.

— Это работа, где может слу
читься всякое, — рассказывает 
начальник отдела сборов Южного 
депо Ирина Валова. — Во-первых, 
кондуктор нередко выходит на 
службу в четыре-пять 
часов утра, и в это 
время его (а чаще ее) 
могут встретить праз
дно гуляющие с вече
ра на улице крепкие 
парни. С целью огра
бить. Во-вторых, в 
«родном» вагоне 
трамвая попадаются 
грабители. Вечером 
перед конечной оста
новкой кондуктор пе
ребирается из второ
го вагона в первый, 
чтобы быть на виду у 
водителя и в случае 
нападения вместе с 
коллегами отстаи
вать выручку!

— Мы'подчас бо
имся за жизнь и здо
ровье кондукторов,— 
рассказывает мастер 
контрольно-ревизи- 
онного отдела депо 
Нина Плотникова,— 
Однажды напал на 
женщину человек с 
пистолетом, некогда 
было разбираться, 
настоящим или нет. 
Дама оказалась воин

Строительство нового родиль
ного дома велось два последних 
года. Из городского бюджета на 
благое дело выделили около 400 
миллионов рублей. Как отметили в 
пресс-службе Управления здраво
охранения, реализованный проект 
является уникальным для Ураль
ского федерального округа — как 
по строительным, так и по меди
цинским технологиям. Здесь уста
новлена современная вентиляци
онная система. Она во много раз 
увеличивает кратность обмена 
воздуха. В момент родов возмож
ность правильно и полноценно ды
шать очень важна.

Полы в роддоме утеплены и со
зданы по современной, «заливной» 

До открытия нового роддома в Екатеринбурге работало пять 
родильных домов. В составе 20-й городской больницы на Хим- 
маше, в составе 14-й — на Уралмаше, при 40-й — в Юго-Запад
ном районе, и при 27-й - в Октябрьском. Кроме того, есть обла
стной роддом - при Уральском научно-исследовательском ин
ституте охраны младенчества и материнства.

ственной и отчаянно сопротивля
лась попыткам отнять у нее сумку с 
деньгами за проданные билеты и 
проездные, пыталась сигналить 
водителю, но преступник не дал 
сделать тревожный вызов. Салон 
был, как иногда бывает при поздних 
рейсах, пуст. Хорошо, что проез
жавший мимо шофер легкового ав
томобиля заметил, что кондуктор 
воюет с неким мужчиной, обогнал 
трамвай, вынудил водителя оста
новиться и сообщил о происходя
щем. Грабитель несолоно хлебав
ши бежал из салона.

Еще в управление постоянно 
поступают жалобы недовольных 
пассажиров. Обычно разбираться 
и писать заявления приходят ам
бициозные девушки. Причина одна: 
мол, требовали расплатиться, гру
били. Пассажир, с появлением у 
нас в России чиновников, отстаи
вающих права потребителей, за
был об обязанностях. Демонстра
тивно отвернется от кондуктора 
(вдруг не заметит и девять рублей 
целее будут) и, дождавшись вопро
са, будет ли платить за проезд, на
чинает громко возмущаться. Обя
зательно на «ты».

— Хотя кондукторами сейчас 
работают прилежные пожилые 
женщины, вежливые студенты и 
даже люди с высшим образовани
ем, отношение к этой профессии у 
многих почему-то пренебрежи
тельное, — говорит Ирина Валова. 
— Считают трамвайного работника 
человеком второго сорта. Норовят 
унизить, нагрубить. Мы понимаем, 
что все люди как люди, у кого-то 
плохое настроение или неприятно
сти, но почему нужно отрываться 
на наших сотрудниках?.. Не по соб
ственной инициативе, а по долгу

«Новорожденный» роддом
УЖЕ В ОКТЯБРЕ БУДУЩИЕ МАМОЧКИ СМОГУТ В НЕМ РОЖАТЬ

технологии, поэтому обладают ан
тистатическим эффектом. Есть 
здесь и специальное стерилизаци
онное отделение. В нем - ультра
звуковые мойки, а также сушиль
ное и упаковочное оборудование.

Впервые в индивидуальных ро
довых комнатах стены украшены 
не привычным кафелем, а обоями 
теплых тонов. Пластиковое по
крытие устойчиво к стиранию и со
временным средствам дезинфек
ции. В отделениях установлено 
мониторное оборудование - от
дельно для мам и малышей. Во из
бежание ожогов в кранах есть тер
морегуляторы. Они не позволяют 
температуре воды подняться 
выше 37 градусов.

В двух больших операционных 
нет окон. Врачи объясняют, что та
ков санитарный режим.

Подготовлены несколько реани
мационных отделений, каждое из 
которых рассчитано на шесть коек. 
Оборудованы индивидуальными 
ваннами и туалетами. А вот одна из 
кроватей в реанимационной - осо
бенная. С электронными весами, 
которые смогут контролировать 
изменения массы тела ребенка. В 
родовых уже установлены столы- 
трансформеры с электрическим 
управлением: не только для обыч
ных, но и для новомодных верти
кальных родов.

На сегодняшний день в район
ной женской консультации числит
ся 105 тысяч человек. Из них 68 ты
сяч - это женщины репродуктивно
го возраста, то есть способные ро
дить.

службы они требуют предъявить 
документы. И школьный проездной 
недействителен, если к нему не 
прилагается справка из школы и 
едет по нему усатый дядя или жен
щина с тремя детьми и огромным 
животом. И проездные документы 
других городов не действуют в Ека
теринбурге. И правила для пасса
жиров, а они есть в каждом салоне, 
следует читать. И не очень-то кра
сиво специально для того, чтобы 
навредить ненавистному кондук
тору, намеренно расплачиваться 
горстью копеек и пятикопеечных, 
чтобы он пересчитывал их всю до
рогу и остался без выручки.

С оплатой некоторые пассажи
ры специально «чудят».

— Одно время ездил по одному 
маршруту мужчина,— вспоминают 
кондукторы,— Зная, что сдачи ут
ром у нас нет, он всегда возил с со
бой тысячную бумажку («я готов 
заплатить, но вы разменять не мо
жете»). И ездил бесплатно. Но од
нажды кондуктор перед выездом 
на маршрут специально разменяла 
собственные деньги помельче и 
сдала мужику сдачу. Сколько было 
ругани, оскорблений, возмуще
ния!.. На том трамвае «профессио
нальный заяц» кататься перестал.

— Попадаются, правда, и очень 
порядочные пассажиры, — про
должает Ирина Владимировна. — 
Они помогают загасить конфликт 
между сердитым пассажиром и 
кондуктором, заступаются за ра
ботника трамвая. Но это случается 
нечасто. Чаще скандалят пенсио
неры, забывшие дома пенсионное 
удостоверение, а также люди с 
поддельными документами. И, 
сколько бы ни утверждали постра
давшие от карманников в трамвае 
граждане, что в салоне был кондук
тор и «все видел», пожилая дама не 
может сама ловить и отводить в 
милицию воров (оказывается, по 
мнению наших граждан, это ее пря
мая обязанность). Она может толь
ко объявлять пассажирам: держи
те сумочки на виду, следите за ко
шельками.

А еще кондуктор может продать 
вам «счастливый билетик». Это 
если сумма первых трех и после
дних трех цифр номера билета со
впадают. И будет день удачным.

Майя ВАШИАДАН

— Сейчас я на пятом месяце бе
ременности, — говорит будущая 
мама Наталия. - Своего первого 
сына рожала пять лет назад в 27-м 
роддоме. Эта больница находится 
далековато от моей квартиры. 
Мужу было неудобно навещать 
нас. Туда меня направили потому, 
что в районе не было отдельного 
родильного дома. Теперь, когда в 
нашем районе появился свой род
дом, мне спокойней. Вид из окна - 
родной. Да и у врачей из женской 
консультации будет более тесная 
связь со специалистами. Следова

Для новорожденных в новом роддоме установлен уникаль
ный транспортный инкубатор со встроенным аппаратом ИВЛ. 
Он будет необходим в первые минуты после родов, если ребен
ка вдруг придется транспортировать в реанимационное отде
ление. В самой реанимационной будет аппарат для выхажива
ния деток с массой тела от 500 граммов. Также специалисты 
гордятся первым в Екатеринбурге аппаратом для качественно
го и количественного определения кровотока у беременных.

Когда умирают олени,
ТОГДА УХОДИТ И ПОСЛЕДНИЙ НА ВИШЕРЕ ШАМАН

О
н был самым старым ман- 
сюком: ему исполнилось 
шестьдесят семь. До тако
го возраста обычно манси дожи

вают редко - дотянул до сорока 
пяти и ушел к «верхним людям». 
Однажды, когда ему показали 
музейную книгу с фотографиями 
его предков и сверстников, он 
начал делать в воздухе зарубки:

— Этот умер, этот погиб, эта уто
нула...

С годами он, видимо, все больше 
и больше стал ощущать себя Пос
ледним. Последним шаманом Ви- 
шерского края. К тому же он почти 
полностью оглох и ослеп - на охоту 
выходил с биноклем.

Встав среди летней ночи, Нико
лай Бахтияров мысленно попро
щался с поредевшим оленьим ста
дом и на ощупь ушел в лес. Недели 
через две его обнаружили висящим 
на дереве. Это он сделал сам.

Чум Бахтиярова обозначен на 
всех топографических картах Се
верного Урала. Пространство, ко
торое издревле принадлежало его 
роду, насчитывает три тысячи ки
лометров, Далее — территория 
Онямовых, Самбиндаловых. Про
тяженность тех мест колоссаль
ная, но чтобы перечислить ман
сийские семейства, увы, хватит 
уже пятерни.

Без всяких натяжек Бахтиярова 
можно было назвать главным ша
маном Северного Урала, потому что 
на традиционных «медвежьих праз
дниках» остальные волхвы тундры 
распрягали свои оленьи упряжки 
именно возле его чума. Простые 
мансюки, тем паче любопытствую
щие русские, не говоря уже о жен
щинах, на эти действа не допуска
лись. Конечно, у Бахтиярова был бу
бен, но никто из чужаков его с тем 
бубном не видел. Никола, как име
новали шамана геологи, знал и про 
легендарную Золотую бабу, однако 
молчал...

Мне удалось встретиться с од
ним из немногих, кому, пусть хоть 
одним глазком, довелось увидеть 
бахтияровское камланье. Игорь По
пов, ныне тоже покойный глава Ви- 
шерского заповедника, в свое вре
мя часто бывал на севере в геоло
гических партиях.

— У Бахтиярова, — повество
вал он, — среди скал в верховьях 
реки Лозьвы была потайная рас
щелина, где Никола хранил аммо
ниты и каменную лягушку. Аммо
ниты - красивые мезозойские ра

В Екатеринбурге может появиться памятник, посвященный 
беременной женщине. По словам министра здравоохранения 
Свердловской области Михаила Скляра, возможно, его устано
вят перед входом в перинатальный центр, что строится сейчас 
на территории первой областной детской больницы.

тельно, и обслуживание станет ка
чественней.

Женщины, что уже носят ребен
ка под сердцем, с нетерпением 
ждут, когда роддом начнет рабо
тать. По словам Любови Михайлов
ны, которая каждый вторник со
вершает обход в дневном стацио

кушки, завитые спиралью и с золо
тистой поверхностью. Взятки ду
хам «верхнего мира». А каменную 
лягушку, действительно похожую 
на натуральную, Бахтияров где-то 
подобрал и завернул в бесчислен
ное количество платочков. Это 
был тоже дар идолам - чтобы охо
та и рыбалка ладились, олени пло
дились. А идолов у Николы было 
два - старый Илюша и молодой 
Андрюша.

Срубленному из лиственницы 
Илюше стукнуло уже лет двести. 
Держался он на подпорках. А Анд
рюше исполнилось всего пять лет. 
Пять лет он должен был стоять воз
ле Илюши и перенимать у того мно
голетний опыт. Илюша в давние- 
давние времена тоже нес пятилет
нюю вахту рядом с другим идолом.

— Я как-то спросил Бахтиярова, 
— продолжал Попов, — «Что боги-то 
твои насчет погоды говорят?» Он 
ответил: «Илюша совсем старый 
стал, погоду неправильно предска
зывает. А Андрюша-еще молодой. 
Иди, Попов, дождя не будет!»

Мансийские женщины обязаны 
были обходить деревянных идолов 
и священные скалы на почтитель
ном расстоянии. Попов вспоминал 
эпизод, как мансюки плыли по реке, 
и задолго до приближения камен
ных береговых уступов жена Нико
лая Бахтиярова вышла из лодки, 
чтобы пешком обогнуть запретные 
для ее глаз виды.

Это табу странным образом ком
пенсировалось запретом для ман
сийских мужчин. Даже при 50-гра- 
дусном морозе оленевод не должен 
входить в чум, чтобы помочь своей 
рожающей подруге. А еще здесь, в 
тундре, у мужчин и женщин - разные 
охотничьи делянки и рыбацкие уго
дья. По крайней мере, так было ис- 
покон веков.

Профессиональный таежный 
походник, а ныне директор Вишер- 
ского заповедника Павел Бахарев, 
который и поведал мне о страшной 
кончине здешнего шамана, застал 
знаменитого Николу и его четве
рых сыновей в ту пору, когда на все 
три тысячи верст их владений у 
этих мансюков уже не было жен
щин. Жили они не в чуме, а в некоем 
охотничьем балаганчике, пред
ставлявшем из себя пять венцов 
тонких бревен, придавленных кры
шей. Теснотища, грязь. Неподале
ку от балаганчика высилась такая 
гора бутылок из-под водки, что 
дерзнувший ее примять трактор 
забуксовал и подавленно заглох на 
стеклянном холме.

Манси спились. Точнее будет 
сказать: мансюков споили. Вина 
геологов здесь, несомненно, есть, 
но она не столь тотальна. Они не та
щили сюда водку ящиками. Как из
вестно, Северный Урал - это не 
только мшистые пастбища оленей, 
но и беспрекословная вотчина уп
равления лагерей. Грузные началь
ники этой колючей системы спра
ведливого возмездия поживились 
на мансийских становьях вдосталь. 
Предположим, отдал манси за бу
тылку две шкурки соболей. Выпил. 
За другую бутылку он отдает уже 
пять шкурок. Дальше - по возраста
ющей. Русского может остановить 
цирроз печени. У мансюков, гово
рят, нет в организме каких-то за- 

наре 7-й ЦГБ, будущие мамы по
стоянно спрашивают, смогут ли 
они родить уже в новом отделении.

По словам специалистов, те
перь, когда в городе появился еще 
один роддом, будущим родителям 
можно не беспокоиться. Мест хва
тит на всех женщин. Кроме того, 
скоро на Урале появится област
ной перинатальный центр. Часть 
рожениц начнут направлять туда. 
Кировский же роддом будет готов 
принять первых будущих мам уже в 
октябре. К этому сроку проведут 
лицензирование и примут на рабо
ту новых сотрудников.

Евгения ЗЫКОВА
Фото Тимура ШАГИЗЬЯНОВА 

щитно-останавливающих фермен
тов.

Да, шаман Бахтияров родимую 
потреблял. Но водку обычно, если 
она есть, продолжают пить, от нее 
не вешаются. Тем более, как рас
сказывали люди сведущие, за пос
леднее время Никола пытался по
кончить с собой не единожды. Да
вили годы? Однако в свои шесть
десят Бахтияров (метр с кепкой на 
пеньке, по словам очевидцев) еще 
мог догнать и заарканить оленя. 
Глухота и слепота? Но манси все 
туговаты на ухо, поскольку живут 
выше границы леса, где сплошные 
ветра, стучащие в барабанных пе
репонках.

Поводырями шаману служили 
два верных пса. Один, как и он, сле
пой, но с острым слухом, другой - 
молодой и глазастый. Глазастый 
лаял, завидев добычу, слепой, ус
лышав, тянул Николу в нужную точ
ку тундры.

Нет, была, скорее всего, какая- 
то причина тому, чтобы свести сче
ты с жизнью. В 64-м году, когда По
пов познакомился с Бахтияровым, в 
его стаде насчитывалось до тысячи 
оленей. До тысячи! Но однажды ша
ман сказал, что нынче в его стаде - 
не более тридцати голов. Никола 
выдал такую арифметику: чтобы 
прокормить семью в десять—две
надцать человек, в оленьем стаде 
должно быть не менее ста голов.

Оленей валил мор. Манси назы
вают эту болезнь «копыткой». Есть 
версия, что виною тому стронций- 
90, который накапливался во мхах. 
Были на Северном Урале ядерные 
испытания - от этого уже не открес
тишься. Попов замерял мшистые 
болота тундры - приборы зашкали
вало. Рано или поздно должно было 
зашкалить и душу главного шамана.

В отличие от своих падких на 
спиртное сыновей, которые, похо
же, потеряли чутье оленеводов и 
охотников, Бахтияров оставался, 
хоть и слепым, но внутренне зорким 
хранителем древнего очага. Он ви
дел, что деревянного двухсотлетне
го Илюшу уже не спасают подпорки, 
а на Андрюшу надежды мало.

При Советской власти в посел
ке Полуночном Свердловской об
ласти был создан интернат, где 
жили и обучались грамоте мансий
ские дети. С ними тянули интер
натскую лямку и дети поселенцев. 
В чем заключалась разница между 
ними? Отпрыски зэков дрались. 
Дети манси боролись. Они не мог
ли ударить человека кулаком. Кто 
поборол, тот и победил. Однако 
размывающей мозги зэковской 
философии они поднабирались. И 
все-таки в те времена в мансийс
кие стойбища приезжали врачи с 
рентгеновскими установками, 
худо-бедно, но оленеводов и охот
ников лечили, с ними заключали 
твердые и выгодные договоры. А 
сейчас?

— У нас государство бросило их! 
—чуть не выкрикнул мне со слезами 
на глазах Игорь Попов. — В Америке 
у индейцев вожди сохранились!

А в России покончил с собой 
последний шаман Вишерской зем
ли. Когда умирают олени, шаманы 
разделяют их судьбу.

Юрий БЕЛИКОВ

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный арбитр 
Владимир

ЖЕЛТОНОЖКО

ДВУХХОДОВКИ
Ваш покорный слуга в возрасте 

сорока пяти (!) лет начал зани
маться композицией и первые 
два-три года составлял практи
чески только миниатюры, добив
шись значительных успехов, и 
только потом перешел к состав
лению «больших» задач.

№ 225. Н.Бельчиков

№ 226. М. Гориславский

№ 230. Г. Гниломедов

№ 231. В. Лидер

№ 232. С. Толстой
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•>С большим успехом 
идет по миру полнометраж
ная версия «Симпсонов». 
Вот и в российских городах 
(в том числе и Екатеринбур
ге) зритель не дает пусто
вать креслам в кинозале.

Полный метр известного 
телесериала поражает обили
ем шуток на секунду времени, 
подкупает полной безбашен
ностью, обаивает оптимиз
мом (хотя, надо признать, это 
по большому счету всего лишь 
растянутая серия с привыч
ным сюжетопостроением). 
Любопытно, что мысль пере
нести на большой экран своих 
персонажей авторов «Симп
сонов» посетила еще десять 
лет назад. Тогда, в 1997 году, 
они даже зарезервировали 
сайт в Интернете - специаль
но для раскрутки будущего 
фильма. Но на раскрутку про
дюсерам потребовалось де
сятилетие. Еще любопытный 
факт - премьеру уже отснято
го фильма решили провести в 
реально существующем 
Спрингфилде (напомню, так 
называется город, который 
населяет мультипликацион
ная семейка). Оказалось, од
нако, что в США в разных шта
тах есть аж 16 населенных 
пунктов с таким же названием. 
Тогда продюсеры объявили 
между этими городами кон
курс с правом первой премье
ры в качестве приза. Выигра
ли жители Спрингфилда шта
та Вермонт.

❖ Возможно, вы устали от 
сплетен, но вот несколько 
новостей из личной жизни 
звезд.

Бритни Спирс судится с 
бывшим муженьком Кевином 
Федерлайном, решая вопрос 
о том, кому воспитывать де
тей, а кому платить алименты; 
судя по всему (а именно, по 
антиобщественному поведе
нию Спирс), судьи благо
склонны в своем решении по 
отношению к женщине в дан
ном случае не будут. А вот 
Эдди Мэрфи в раздумье - по
давать ли ему в суд на экс
подругу Мэл Би? Они все ни
как не могут решить, является 
ли актер отцом ребенка певи
цы, вот и мучают правосудие 
тем же вопросом. Немножко 
актриса и немножко певица 
Джессика Симпсон подхвати
ла моду на усыновление детей 
- она объявила, что уже при
смотрела себе мексиканскую 
сиротку (правда, продюсеры 
девушки поспешили объяс
нить, что она оговорилась и на 
самом деле просто собирает
ся поддержать материально 
несколько мексиканских при
ютов). Кэмерон Диас обвенча
лась с рок-музыкантом Джо
ном Мэйером. На этой прият
ной ноте со сплетнями и за
кончим.

<‘В прошлый раз мы рас
сказывали о несчастье, 
произошедшем в доме тем
нокожего гиганта, актера 
Винга Рэймса.

В особняке был найден 
труп мужчины, обглоданный 
собаками Рэймса. Полиция 
собиралась уж арестовать ак
тера, подозревая его в травле 
собаками, но результаты 
вскрытия показали, что ни 
Винг Рэймс, ни его домашние 
любимцы к смерти бедолаги 
не причастны. Сердечный 
приступ лишил его жизни, а 
собаки глодали уже бездыхан
ное тело.

•'.•Рано радовались по
клонники Лючано Паварот
ти - их захворавший кумир 
остается в госпитале.

По одной версии, причиной 
этого стало ухудшение состо
яния пациента, по другой - 
Паваротти не успел еще отой
ти от препаратов, которые 
принимал во время химиоте
рапии, и врачи пожелали пе
ренести выход оперного пев
ца из больницы. Как бы там ни 
было, повод для беспокойства 
есть. Как есть причина обес
покоиться и у поклонников та
лантливой, но очень уж взбал
мошной певицы Эми Уайнха- 
уз. Известная своим неуго
монным норовом и пристрас
тием к дурным привычкам, 
23-летняя девушка тоже уго
дила в госпиталь. Она пере
брала с алкоголем и наркоти
ками. Лондонские врачи во
время взялись избавлять зна
менитость от последствий 
разгульной жизни, да и орга
низм молодой - справится! 
Однако из-за незапланиро
ванной госпитализации Уайн- 
хауз пришлось отменять евро
пейские гастроли, на которые 
возлагали большие надежды 
ее продюсеры. Отменилось и 
участие Уайнхауз в нескольких 
престижных музыкальных фе
стивалях.

Антон КАПТЕЛОВ

Загадочный фотоаппарат
КАЧКАНАР. Выставка фотоаппаратов, выпущенных в прошлом 

веке, работает в местном историко-краеведческом музее.

Более 50 экспонатов принес 
в дар «хранителям истории» 
качканарец Валерий Беляев. 
Он с раннего детства занимал
ся в кружке фотолюбителей, а 
потом стал работать професси
онально.

— Коллекцию фотокамер я стал 
собирать в 2000 году, — рассказал 
Валерий Степанович. — Тогда по
шла мода на современную техни
ку, поэтому раритеты продавались 
по дешевке. Один экспонат в 
среднем обходился мне в 100— 
200 рублей. Друзья и знакомые,

узнав о моем увлечении, просто 
так отдавали фотики.

Собранных аппаратов накопи
лось столько, что коллекционер не 
знал, куда их девать. Чтоб они не 
лежали мертвым грузом, он отнес 
их в музей.

— У наших посетителей эта выс
тавка пользуется огромным спро
сом, — говорит заведующая Качка
нарским историко-краеведческим 
музеем Марина Лебедева. — Мно
гих горожан интересует, в рабочем 
ли состоянии представленная тех
ника и можно ли с ее помощью сде

лать новые снимки. Часть фотоап
паратов еще функционирует, толь
ко воспользоваться ими нет воз
можности, так как специальные 
кассеты и пленки, на которых они 
работают, уже не выпускаются.

Самым интересным и загадоч
ным экспонатом считается фото
аппарат «Вега». Он настолько ма
ленький (чуть больше спичечной 
коробки), что сам Джеймс Бонд 
мечтал бы иметь такую технику в 
своем арсенале.

Отечественный фотоаппарат 
«Момент» работал по принципу 
заграничного «Полароида». С по
мощью специального комплекта,

состоящего из пленки, бумаги и 
проявляющегося вещества, дей
ствовал советский агрегат.

Примеру Валерия Беляева пос
ледовали многие местные жители. 
Взрослые и дети приносили из 
дома ненужные фотоаппараты, по
полняя коллекцию.

Собиратель раритетов сейчас 
на заслуженном отдыхе, в следую
щем году ему исполнится 70 лет. 
Но фотодело он не бросает. Для 
удовольствия Валерий Степанович 
на свой цифровик «Canon» снима
ет городские виды и пейзажи.

Ольга СЕМЕНОВА

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

СПАРТАКИАДА

ОРТ
ХОККЕЙ »

Дацюк вспомнил свою «Юность»
16 августа на льду екатеринбургского катка «Снежинка» (спорткомбинат «Юность») 

состоялся уникальный хоккейный матч, посвященный очередному дню рождения этого 
знаменитого спортсооружения столицы Урала.

Его участниками стали две команды — сборная нынешних воспитанников отделения хоккея 
«Юности» (директор — мастер спорта Андрей Хазов) и сборная Павла Дацюка, сформирован
ная приехавшим на «побывку» в родной город знаменитым форвардом сборной России и 
«Детройта».

Помимо самого обладателя Кубка Стэнли-2002 Дацюка (на снимке), в гала-матче приняли 
участие недавние звезды екатеринбургского, уральского и российского хоккея — защищавший 
ворота детской «Юности» Александр Семенов, Виктор Кутергин, Олег Симаков, Сергей Осипов 
и многие другие великолепные в недавнем прошлом мастера ледовых площадок. Разумеется, 
«сорвал аплодисменты» многочисленных юных и взрослых болельщиков и сам Дацюк, очень эф
фектно реализовавший буллит в единоборстве с самим Семеновым.

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Из Пензы на Урал пришел 
эшелон с «золотом»!

Победой сборной Свердловской области в общекомандном пер
венстве среди субъектов федерации в Пензе и еще нескольких го
родах страны завершился финальный этап III летней Спартакиады 
учащихся России!

Выступление в Пензе — очеред- 
'ной безусловный успех сборной ко
манды Свердловской области (ру
ководитель штаба - заместитель 
министра по физической культуре, 
спорту и туризму Свердловской об
ласти Андрей Салов, главный тре
нер - заместитель директора обла
стного училища олимпийского ре
зерва № 1 Сергей Решетников), 
сменившей третью ступеньку пье
дестала почета летних Спартакиад- 
2003 и -2005 на первую. По итогам 
выступлений в 50 видах спорта 225 
спортсменов, представлявших 
нашу область, завоевали в общей 
сложности 94 медали, в том числе 
35 золотых, 21 серебряную и 38 
бронзовых.

Напомним, что в первом кварта
ле нынешнего года юные свердлов
ские спортсмены уверенно выигра
ли еще и зимнюю Спартакиаду в Но
восибирске. А значит, сделали на
стоящий «золотой дубль». Кроме 
того, сборная Свердловской облас
ти стала чемпионом Спартакиады в 
четвертый раз подряд, а во всех 
семи спартакиадных турнирах за
нимала призовые места. Подобным 
достижением не может похвастать
ся больше ни один субъект Россий
ской Федерации.

В командном первенстве сверд
ловчане стали первыми в хоккее на 
траве (юноши), художественной 
гимнастике и плавании; вторыми - в 
прыжках в воду и греко-римской 
борьбе; третьими - в велоспорте 
(шоссе и МТБ), пулевой стрельбе, 
парусном спорте, фехтовании и 
синхронном плавании. В 36 видах 
программы наша команда вошла в 
десятку лучших.

Результаты общекомандного 
первенства среди 80 субъектов

РФ после окончания 50 видов 
спорта, идущих в зачет

Спартакиады
1. Свердловская область - 
2545 очков

2. Московская - 2459
3. Ростовская - 2447
4. Челябинская - 2385
5. Краснодарский край - 2117 

Результаты общекомандного 
первенства среди семи ФО, гг.

Москвы и Санкт-Петербурга 
после окончания 40 видов 

спорта, идущих в зачет
1. Москва - 2665
2. ПрФО - 2065
3. ЮФО - 1845

4. ЦФО - 1795
5. УрФО - 1365
Итоги Спартакиады подводит на

чальник штаба сборной Свердловс
кой области, заместитель министра 
по физической культуре, спорту и 
туризму Свердловской области Ан
дрей Салов.

КУРС - НА СОЧИ-2014
— Андрей Юрьевич, только что 

секретариат Спартакиады выдал 
на-гора итоговую таблицу обще
командного первенства среди 80 
субъектов федерации. Первую 
строчку в ней, с опережением 
ближайшего преследователя - 
сборной Московской области - 
на 86 очков, занимает сборная 
Свердловской области. Подели
тесь своими победными эмоция
ми по случаю столь незаурядно
го события?

— С радостью! Ведь случилась 
действительно замечательная по
беда не только наших юных спорт
сменов и их тренеров, но и всех, кто 
внес свой посильный вклад в фор
мирование, подготовку и выступле
ние команды в Пензе, Казани, Сур
гуте и других городах. С чем я всех 
и поздравляю!

— Кого из спортсменов можно 
назвать настоящими героями 
прошедших Игр?

— Прежде всего, мастера спорта 
по плаванию из Новоуральска Да
нилу Изотова, завоевавшего в Пен
зе сразу шесть медалей, включая 
пять золотых.

Кстати, отмечу два любопытных 
факта. Во-первых, никто из не
скольких тысяч участников нынеш
ней Спартакиады рекордное дости
жение Изотова так и не сумел пре
взойти. А во-вторых, после оконча
ния соревнований Данила получил 
приглашение в сборную России и 
прекрасно выступил в ее составе на 
IX летнем Европейском юношес
ком олимпийском фестивале в 
Белграде, завоевав там еще четы
ре «золота» и получив приз лучше
го пловца соревнований. Вполне 
возможно, что в нашей области рас
тет сейчас новый пловец экстра
класса, достойный продолжатель 
традиций, заложенных в свое время 
такими звездами свердловского 
плавания, как Александр Попов, 
Юрий Прилуков и призер недавних 
Открытого чемпионата Франции и 
Универсиады в Бангкоке Никита Ло

бинцев.
— Откройте секрет: какую 

именно задачу вы поставили пе
ред , свердловской командой на 
Спартакиаде? Выступить не 
хуже, чем на двух предыдущих, 
где наша сборная дважды стано
вилась бронзовым призером?

— Да, существовала задача за
нять командное призовое место и 
постараться сделать золотой 
«дубль»: вслед за зимней Спартаки- 
адой-2007 в Новосибирске побе
дить еще и на летней.

— В чем заключается отличие 
третьей летней Спартакиады от 
первой и второй?

— Во многом. Например, в том, 
что на общекомандную победу в 
первенстве среди субъектов феде
рации на сей раз, чуть ли не до пос
ледних минут и с равными шансами 
на успех, претендовали сразу четы
ре сборные - Ростовской, Челябин
ской, Московской и Свердловской 
областей. Это была по-настоящему 
упорная схватка за лидерство.

— За счет чего же, интересно, 
свердловчанам все-таки уда
лось опередить своих грозных 
конкурентов - чемпионов пре
дыдущих летних Спартакиад 
краснодарцев и челябинцев, се
ребряных призеров обоих турни
ров ростовчан?

— Спартакиада - это уникальное 
комплексное мероприятие, в кото
ром одинаково важны и ценны как 
победы отдельных спортсменов, 
так и массовость. То есть выступле
ние в соревнованиях максимально 
возможного количества людей. В 
частности, свердловские команды 
принимали участие в сорока восьми 
видах программы из пятидесяти. 
При этом в тридцати шести они 
вошли, как минимум, в десятку 
сильнейших, а в одиннадцати — 
стали призерами. Вот такое удач
ное комплексное сочетание личных 
и командных достижений и помогло 
нам одержать эту победу.

— Как будут поощрены юные 
чемпионы и призеры III летней 
Спартакиады учащихся России?

— В Свердловской области су
ществует множество хороших тра
диций. Одна из них заключается в 
том, что по окончании очередной 
Спартакиады выходит специальное 
распоряжение областного прави
тельства о премировании каждого 
из участников. В зависимости, ес
тественно, от личного вклада в ко
мандный успех.

— Спартакиада в Пензе стала 
уже историей. Что дальше, к 
чему готовитесь?

— Те ребята, которые успешно 
выступили и показали себя с наи
лучшей стороны, наверняка попали 
в поле зрения тренеров нацио
нальных сборных по различным ви
дам спорта. А что касается вашего 
последнего вопроса, то уже нача
лась работа по подготовке к следу
ющей Спартакиаде. На сей раз — к 
первой зимней Спартакиаде моло
дежи России-2008.

— Почти Олимпиада....
— Согласен. На мой взгляд, этот 

новый турнир действительно станет 
важнейшим этапом в подготовке к 
выступлению сборной России на 
зимней Олимпиаде 2014 года в 
Сочи.

— Где он состоится?
— Пока не знаю. В настоящее 

время Росспорт проводит традици
онный конкурс городов-претенден
тов. Правда, Свердловская область 
в нем не участвует.

— И не собирается?
— В дальнейшем, после соот

ветствующей оценки своих возмож
ностей, мы, не исключено, выдви
нем кандидатуру Свердловской об
ласти на проведение вторых моло
дежных Игр. Они, кстати, пройдут 
непосредственно перед Олимпиа
дой в Сочи.

— И последний вопрос. Какие 
из состоявшихся на Спартакиаде 
многочисленных событий вы бы 
назвали наиболее яркими?

— К очень ярким я бы отнес 
прежде всего появление в стране 
целой группы юных звездочек, ко
торым вполне по силам в ближай
шем будущем дорасти до настоя
щих звезд отечественного спорта. 
Вдвойне приятно, что среди них 
есть немало свердловчан - тот же 
Изотов, его коллега по бассейну, 
обладатель трех золотых медалей 
Евгений Болотов, волейболистка 
Валерия Сафонова. А еще - целая 
юношеская команда по хоккею на 
траве, принесшая сразу 17 золотых 
медалей.

Юрий ОВОДОВ

Пенза — Екатеринбург

Конкурсный управляющий ООО «Карпинское пиво» (организатор 
торгов) сообщает о проведении открытого аукциона по продаже иму
щества предприятия:

Лот№1: 1) Фильтр (влагоотделитель) FD-120(1 шт.); 2) Электродви
гатель асинхронного типа АД-200 (1 шт.); 3) Фильтр намывной Ш 4- 
ВМФ-5 (1 шт.); 4) Полуавтомат розлива МР-1 ; 5) Автоматический этике- 
ровщик м ЭТ-600 (1 шт.); 6) Карбонизатор Ш 4 ВКП 20 (1 шт.); 7 )Насос 
«Призма 3,5» (1 шт.); 8) Чан фильтрационный ВФ4-1 (1 шт.); 9) Разли
вочно-укупорочный блок KRONES 32/8 (1 шт.); 10) Этикеровочный авто
мат KRONES; 11 ) Установка Т/О пластин пласт. — охл. ВГ-3-ПО для пива 
(1 шт.); 12) Разливочно-укупорочный блок «NAGEMA BF 24» (1 шт.)

Начальная цена лота - 222 500 руб.
Задаток - 20% (44 500); Шаг аукциона - 10 000 руб.
Все имущество находится по адресу: г. Карпинск, ул. Ленина, 

Юба.
Аукцион состоится: «27» сентября 2007 г. в «11.00» часов по адре

су: г. Екатеринбург, ул. Лукиных, 5-302, тел. (343) 338-10-22.
Заявки на участие в торгах принимаются: в будни с 10.00 до 

16.00 часов, с даты публикации настоящего сообщения. Прием заявок 
заканчивается в «12» часов «00» минут дня «20» сентября 2007 года.

К заявке (по форме организатора) на участие в торгах должны 
быть приложены:

1) Договор о задатке, заключенный с продавцом, по утвержденной 
организатором торгов форме;

2) Платежный документ, подтверждающий оплату задатка с отмет
кой банка об исполнении;

3) Доверенность (для доверенного лица);
4) Дополнительно:
Для юр. лиц:
* нотариально заверенные копии учредительных документов;
* нотариально заверенную копию протокола о назначении руково

дителя;
* решение компетентного органа управления юр. лица о соверше

нии крупной сделки (справка о том, что сделка не является крупной);
* сведения о доле РФ, субъектов РФ, МО в уставном капитале юр. 

лица в виде реестра владельцев акций - для АО, или письменное заве
рение за подписью руководителя и печатью - для иных обществ;

Для ИП — нотариально заверенные копии учредительных докумен
тов;

Для физ. лиц — паспорт и св-во о постановке на налог, учет нотари
ально заверенная копия.

Реквизиты для перечисления задатка: ООО «Карпинское пиво»
ИНН 6614005273 БИК 046551854 КПП 661401001
к/с 30101810100000000854 р/с 40702810917000051875 в ОАО Банк 

«Северная казна»
Выигравшим торги признается: лицо, предложившее в ходе аук

циона наиболее высокую цену, которое в тот же день подписывает про
токол о результатах аукциона и договор. Окончательная оплата сто
имости лота производится в течение 10 дней.

Лицу, проигравшему аукцион, задаток возвращается в течение 5 
банковских дней.

Зам. редактора 
О.В. БАЛЕЗИН
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в печать — 16.00
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Все рекламируемые товары подлежат обязательной 
сертификации, а услуги — лицензированию

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:
секретариат 
репорт, группа

спортивный
фотокорреспондент

Мелодраматическая трагикомедия 
с песнями, танцами, 
шутками и антрактом
Любовь!!! Какими бы мы ни казались со стороны (пусть даже смешны

ми и чуточку нелепыми), каждый из нас хочет любить и надеется быть 
любимым. Как борется за свою единственную любовь зрелая женщина!!! 
Как жаждет любви, боясь признаться себе в этом, симпатичный студент, 
увлекающийся Фрейдом и Сартром!!! Как первозданна и всепрощающа 
любовь молодожена к своей легкомысленной, юной жене!!! И все-таки 
любовь побеждает, потому что она всегда с теми, кто умеет верить, тер
петь и ждать!!!

Актерский состав: народная артистка России Светлана Крючкова, 
Александр Демич, Валерий Григорьев, Кирилл Косов, Эмилия Люб- 
ченко.

Турфирма «Ятаант+»
ул. Добролюбова, 96, 
тел.: (343) 376-46-00, 
376-55-10.

Турция, Египет, Болгария,
Греция, Италия, ОАЭ,

Испания, Хорватия, Черногория, Кипр,
Австрия, Великобритания, Чехия, 
Франция, Скандинавия и др.
Автобусные туры по Европе ( в т.ч. с отдыхом на море) 
Теплоходные круизы по Волге (из Перми и Казани)

ЧЕРНОМОРСКОЕ ПОБЕРЕЖЬЕ:
Сочи, Адлер, Лазаревское, Якорная Щель,
Анапа, Геленджик,
ТОК «Жемчужина» на Азовском море с 21.08 по 10.09.07

tse) «ников
вПродам пианино «Этюд», цвет — серый, т. 8-912-24-98-160.
®Продам благоустроенный новый большой дом в с. Тюбук (100 км от 
Екатеринбурга), есть все, т. 8-906-808-35-62, 8-35149-312-20.
®Продам недостроенный дом в Арамили, 18 соток, т. 372-22-18.
®Куплю емкость для устройства дачной канализации,
т. 8-912-61-56-212.
ИПродам новую деревянную дверь 2x80, недорого,
т. 370-45-45, 358-27-06.
®Продам 20 3-литровых баллонов, т. 251-41-78.
®Котята пушистые, рыжие и бело-рыжие, к туалету приучены, 
т. 348-67-80, 8-912-237-91-61.
®Кошечки и котята, т. 256-13-48, 247-68-21.

ОПЕРАТИВНА 
БЕСПЛАТНАЯ 

ИНФОРМАЦИЯ
0 РЫНКЕ Â 

БАНКОВСКИХ
УСЛУГ /

Вчера, 20.08.2007 г., 
средневзвешенный курс рубля 
на ЕТС составил 25.7408 руб./долл.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС1» 
ПО ДАННЫМ ИА «БАННИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 10 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172, 3706-173 

■адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, 

■филиалов и пунктов обмена валюты 
■текущие курсы обмена валют 

■условия рублевых 
и валютных вкладов 

■пластиковые карточки 
■котировки мерных слитков 

■памятные монеты 
■аренда сейфовых ячеек 

■системы денежных переводов
Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках Екатеринбурга 

20.08.2007 на 15 часов:
и$О(доллар США)25.70 (Банк «Вятич») 25.75 (Драгоценности Урала)___________________________________________

EUR(EBPO) 34.72 (Банк ГРАН) 34.80 (Альфа-банк)

бВР(англ.фунт) 51.10 (СКБ-банк) 52.00 (Уральский банк Сбербанка России, Уральский банк Реконструкции и развития)
KZT(100 казах.тен) 13.00 (СКБ-банк) 22,00 (СКБ-банк)  ~

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 20.08.2007:
036 AUD 1 Австралийский доллар ....20.1175 
974 BYR 1000 Белорусских рублей .. 11.9887 
208 DKK 10 Датских крон..................  46.4889
840 USD 1 Доллар США 25.7818
978 EUR 1 ЕВРО......................................34.5502
352 ISK 100 Исландских крон............. 37.3271
398 KZT 100 Казахских тенге............. 20.6271
124 CAD 1 Канадский доллар............ 23.9474
156 CNY 10 Китайских юаней
Жэньминьби..............................................33.8967
949 TRL 1 Новая турецкая лира........ 18.2759
578 NOK 10 Норвежских крон........ 42.9883

702 SGD 1 Сингапурский доллар.....  16.7393
980 UAH 10 Украинских гривен...... 51.2489
826 GBP 1 Фунт стерлингов 
Соединенного королевства.............. 50.9887
752 SEK 10 Шведских крон............... 36.8259
756 CHF 1 Швейцарский франк........21.2318
392 JPY 100 Японских иен.................  22.9090

* Курсы установлены без обязательств Банка Рос
сии покупать и продавать указанные валюты по дан
ному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

355-91-11
355-91-16, 355-17-12,
371-42-61
371-39-09
355-91-30

экономики
молодежных проблем 
культуры
социальных проблем 
рекламы и объявлений 
гл. бухгалтер 
компьютерный

355-30-32 
355-91-12
355-30-54 
371-38-75 
355-05-70 
355-30-63
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ПЕРСОНАЛИИ

ПРЕМЬЕР-ДОТРОГА
На днях, по дороге на ра

боту, Виктора Януковича, пре
мьер-министра Украины, ос

тановили 
журналисты 
и спросили, 
как он отно
сится к де
путатской 
неприкос- 
новенно- 
сти? «Они 
держали 
меня за ру
кав...- рас

сказал позже об этой встрече 
сам премьер. - Я же позволил 
дотронуться до себя, и ника
ких вопросов нет. И мне было 
приятно, ведь это делали та
кие интересные женщины». 
Вопрос: неужели премьер Ук
раины ходит на работу пеш
ком?

ТОЛЬКО ХОРОШЕЕ
Губернатор Тюменской об

ласти Владимир Якушев улуч
шил позиции в рейтинге ком

пании «Ме
диалогия». 
«Медиало
гия» совме
стно с REG
NUM рас- 
ставили 
глав регио
нов по ко
личеству и 
составу пуб
ликаций о

них в СМИ. В индексе инфор
мационного благоприятство
вания, основанного на поло
жительных публикациях о гу
бернаторах, Якушев совершил 
скачок на целых 16 пунктов 
вперед, заняв 22 место. Первое 
место традиционно занимает 
Юрий Лужков.

ЕЛЬЦИН В БИШКЕКЕ
В столице Киргизии откры

ли памятник Ельцину. Памят
ник первому президенту Рос

сии устано
влен в хол
ле Киргиз
ско-Россий
ского сла
вянского 
университе
та, основа
телем кото
рого счита
ется Борис 
Николае

вич. В 1992 году он подписал 
«Договор о дружбе, сотрудни
честве и взаимной помощи ме
жду Киргизской Республикой и 
Российской Федерацией», од
ним из пунктов которого было 
создание КРСУ.

Максим БРУНОВ.

ОЛЖНИК ■ ВРАГ
ВЛАСТИ ЖЕСТКО ВЗЯЛИСЬ ЗА ВЫБИВАНИЕ ДОЛГОВ С РОССИЯН. А СЛАБО НАЧАТЬ С СЕБЯ?

Руководство Федеральной службы 
судебных приставов (ФССП) заявило о 
создании единой базы всех российских 
должников. На карандаш планируется 
взять граждан, имеющих различные 
долги и просрочивших выплаты по их 
погашению. Уже с октября людям, по
павшим в «черный список», перекроют 
выезд за рубеж: компьютер на погра
ничном контроле четко среагирует на 
персональные данные выезжающего, и 
вместо отдыха задолжник получит от 
ворот поворот. Помочь подпортить от
пускной сезон россиянам, не выполняю
щим своих финансовых обязательств, 
берутся Центробанк и Ассоциация рос
сийских банков.

Банкиры поделятся с судебными 
приставами своими списками должни
ков. Списки будут длинными: ведь по 
данным ЦБ, обнародованным еще в 
минувшем мае, совокупный долг насе
ления отечественной банковской сис
теме достиг двух триллионов рублей 
(«ДВ» писал об этом в № 18 (603) от 
22.05.07 «Займу и... не выпью»). Если 
поделить эту сумму на все трудоспособ
ное население, то окажется, что каждый

гочисленные сигналы с мест. На днях, к 
примеру, барнаульские судебные при
ставы провели рейд по взысканию дол
гов квартиросъемщиков за коммуналь
ные услуги. По сообщению местных 
СМИ, было выписано 66 исполнитель
ных листов только в отношении жите
лей нескольких бараков по 2-й Строи
тельной улице Барнаула. Сунувшимся в 
бараки приставам пришлось несладко: 
ведь понятно, что угрозами невыезда за 
границу их обитателей не проймешь. 
Не заладилось и с арестом имущества: в 
темных и сырых коморках практически 
не оказалось ликвидных вещей, кото
рые можно было выставить на торги в 
погашение долгов. Не испугались жите
ли барнаульских бараков и предупреж
дений о выселении: дальше Сибири не 
сошлют, а худшего жилья не бывает.

И таких, кому нечего терять, кроме 
собственных цепей, заметно прибыва
ет. Не зря чиновники вместе с Росстатом 
в последнее время помалкивают о теку
щем уровне российской бедности. Зато 
эксперты бьют тревогу: по данным ди
ректора Института проблем народона
селения академика Натальи Римашев-

работающий россиянин должен банкам ской, бедных в России не менее трети
уже более 23 тысяч рублей или две сре
днестатистические зарплаты. Таковы 
издержки рынка потребительского кре
дитования и ипотеки на фоне более чем 
скромных доходов населения.

Ряды банковских должников замет
но дополняют граждане с растущими 
долгами по квартплате, ЖКХ, услугам 
телефонной связи. В сельской местно
сти ширится круг жителей, задолжав
ших за продукты в магазинах. У миро
вых судей растет количество дел по ис
кам граждан друг к другу: кредиторы из 
числа физйческих лиц пытаются стре
бовать долги с заемщиков по распис
кам.

Куда ни глянь - страна в долгах, как 
в шелках.

Особенно бедственное положение в
регионах, о чем свидетельствуют мно-

населения. А по подсчетам руководите
ля Института проблем глобализации, 
доктора экономических наук Михаила 
Делягина, реальный уровень бедности 
составляет более 80 процентов.

Эти данные совпадают и с результа
тами недавнего опроса «Левада-Цент
ра», согласно которым лишь 12 процен
тов респондентов оценили свое мате
риальное положение как хорошее или 
очень хорошее. Большинство же граж
дан признались, что испытывают труд
ности с приобретением бытовой техни
ки и других необходимых вещей, не го
воря уже о дорогостоящих покупках. В 
этом - и ответ на вопрос, почему в Рос
сии так много должников.

Конечно, с долгами живут повсюду. 
Недавний кризис ипотеки в США, от 
которого вскользь досталось мирово-

му рынку, выявил высокий процент 
американских задолжников. Однако, 
по выражению одного из экономистов, 
там - долги богатства, а у нас - долги 
бедности.

Спору нет: по счетам надо платить в 
срок. И, похоже, государство взялось 
более чем решительно напомнить об 
этом своим гражданам. В Санкт-Петер
бурге местный Фонд имущества впер
вые продал с торгов квартиру должни
ка, не сумевшего рассчитаться по ипо
течному кредиту: жилье площадью 56 
квадратных метров ушло за 2 миллио
на 234 тысячи рублей. Семья ипотеч
ных заемщиков не сумела свести концы 
с концами, чтобы и досыта есть, и рас
плачиваться с банком по кредиту и 
процентам. А в Иванове, по сообще
нию агентства REGNUM, задолжен-« 
ность по выплате кредитов стоила ав- з 
томобилей и квартир сразу нескольким 2 
гражданам. Пока что подобные про-1 
цессы с таким исходом - скорее показа- з 
тельные. Но дело явно идет к закручи-= 
ванию гаек: жесткая финансовая дис- е 
циплина - одно из условий успешной6 
борьбы с инфляцией, которую прави
тельство пока что проигрывает расту
щим потребительским ценам.

Однако, если разобраться, граждане 
могут предъявить и встречные долго
вые претензии к государству. Почему, 
например, внешние долги выплачива
ются с опережением, а признанный 
российской властью внутренний долг, 
включая «сгоревшие» вклады населе
ния в Сбербанке, выплачивается ни 
шатко ни валко? Не все ладно с погаше
нием долгов по зарплате, за которую, 
по закону, в ответе государство. Прибы
вает за государством долгов и по части 
материнского капитала. Декларирован
ные 250 тысяч рублей обещаны к вы
платам лишь через три года, а пока что 
россиянкам предложено рожать как бы 
в кредит. И заметьте: при этом никто из 
рожениц не требует в качестве гарантий 
применения обеспечительных мер в от-
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Есть отдельные граждане, которые никому ничего не должны.

ношении госсобственности. А чего бы, 
например, не поставить условием пере
дачу контрольного пакета акций госу
дарственных энергетических компаний

в залог молодым матерям, улучшаю
щим демографическую ситуацию в 
стране? Тогда бы, глядишь, на лад по
шли дела даже у жителей тех барнауль-

ских бараков, в которых судебные при
ставы не нашли никакого ликвидного 
добра.

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

ЧТО МЫ ДУМАЕМ - МШ Шт- - ' * - Ъ&Г' У,. Ж, ?

Исследовательский центр «Суперджоб» обнародовал данные исследования об отношении россиян к кредитам.
В ходе опроса выяснилось, что когда-либо брали кредиты 61 процент граждан. Чаще всего на заемные деньги россияне 

покупают бытовую технику для дома (50 процентов всех потребительских кредитов). Еще 26 процентов от общего числа 
оформленных кредитов уходит на покупку автомобилей. 14 процентов заемщиков влезают в долги перед банками для 
приобретения недвижимости. 5 процентов занимают на оплату учебы, а 3 процента берут в долг на оплату туристических 
поездок.

При этом 33 процента тех россиян, что пользовались кредитными услугами банков, теперь считают, что это - прямая дорога в 
долговую яму. В то же время 47 процентов от общего числа заемщиков полагают, что хоть проценты по кредитам в России и 
выше, чем в других странах, зато кредитный путь позволяет приобрести желаемое сразу.

Похоже, что граждане из этой категории опрошенных будут и впредь радовать банковскую систему оформлением больших и 
малых кредитов.

г — — — — toy ТОП-ТРИ «ДВ»
Номер

| 1. К. Барыкин. «Хаос

■ хлебного прилавка».
2. М. Борщевский.

I «Живем... некачественно».
I 3. С. Златов. «Последний
I заказ Миколы».
Ip.S. Подсчитано по количеству «кликов» на сайте www.dvtornik.ru

от 14.08.07 г.

------------------  КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ —,

ВСКРЫТИЕ ПОКАЗАЛО
Однажды я придумал статью, 

которая до сих пор так и не мате
риализовалась на газетной по
лосе. Трижды посылал людей в 
самую глубинку с заданием на
писать репортаж «Из холодиль
ника бабы Нюры». Пройти по се
лу, заглянуть в какую-нибудь из
бу и попросить открыть холо
дильник. И описать все присутст
вующее там с краткой справкой: 
откуда, когда куплено, к какой 
дате берегут и проч.

Последним, помню, послал 
одного смышленого паренька, 
стажера. Бойкий был парень. 
Учился в Америке, знал три 
языка, а Россию - не знал. Так я 
его даже в районный центр в 
командировки не пускал - все 
по селам гонял пыль и явь гло
тать. Про холодильник он напи
сать не смог. «Поверишь, - ска
зал, - открыл я холодильник у 
этой бабки. И задохнулся». Рос
сию, значит, увидел.

Потом, кстати, стажер мой 
бросил журналистику, ушел в 
бизнес, купил даже порт целый, 
и однажды чуть не сбил меня на 
своем «Мерсе», когда я шел к 
ларьку за бутылкой. Просидели 
мы с ним ночь в дорогом ресто
ране, и рассказал он мне о жиз
ни, о том, что к «холодильнику» 
тому, разбогатевши, вернулся. 
Только умерла уже бабка, и 
дом стоял заколоченный. Хо
лодный, как холодильник. 
Очень благодарил меня за ту 
командировку и ненаписанный 
материал. «Тогда я не холо
дильник открыл - страну».

Так, стало быть, и было.
Я вспомнил это, 

когда смотрел ре
портажи из Невель- 
ска, что на Сахалине. 
А газеты написали, 
что губернатор реги
она был снят за чер
ствость к людям. И 
гневные слова пре
зидента цитировали: 
«Почему там люди 
спали с детьми в па
латках ночью на бе
тонном полу? Отчего 
нельзя было органи
зовать работу в са
мое тяжелое время?

Кто за это должен отвечать? Где 
были местные власти, почему 
губернатор там вовремя не поя
вился?»

Господи, да покажите мне 
край на Руси, где во время сти
хийного бедствия люди не спят 
на полу и не голодают?

Другая картина меня потряс
ла: из потрескавшихся домов 
люди повытаскивали весь свой 
скарб на улицу. Городок сидел 
на своих древних сундуках, же
лезных никелированных крова
тях (с набалдашниками - вре
мен первых пятилеток), покры
тых полосатыми матрасами. 
«Музейная» домашняя утварь, 
холодильники «Саратов», то
щие коровы. Вся наша жизнь 
оказалось вывернутой наизнан
ку - и страна увидела себя та
кой, какая она и есть на самом 
деле. И кого за это снимать?

Может быть, перед каждым 
заседанием Кабинета минист
ров показывать им эти кадры? А 
то ведь часто рапортуют, что мы 
обогнали уже Италию....

По 1000 рублей материаль
ной помощи получили люди. И 
что же? Любой другой народ 
сник бы и опечалился. А наши... 
ведут себя неподражаемо. Уже 
через несколько дней после ка
тастрофы в Горнозаводском от
деле ЗАГСа Невельского района 
был зарегистрирован брак. И на 
свадьбе, говорят, шутили: мо
лодым просто лечь надо удоб
нее. И подождать землетрясе
ния... Грядет на Сахалине демо
графический взрыв.

Акрам МУРТАЗАЕВ.

СКУКИ РАДИ...
«ПОКОРИТЬ» СЕВЕРНЫЙ ПОЛЮС СЕЙЧАС СТОИТ 20 ТЫСЯЧ ЕВРО

Пока подавляющее большинст
во россиян бьется за урожай на 
шести сотках (если таковые име
ются), состоятельные люди скуча
ют. Они везде побывали, все пови
дали. От Куршевеля и Эйфелевой 
башни с души воротит, в Майами, 
как в коммуналке, - одни и те же 
лица, на Канары летать уже просто 
в облом.

Туристические агентства, со
чувствующие своим дорогим - в 
полном и переносном смысле 
слова - клиентам, придумывают 
все новые и новые туры. Напри
мер, кулинарные. В Швейцарии 
можно дегустировать все сорта 
сыров, во Франции - вина, в Ба
варии - пива, в Шотландии - вис
ки. Даже братская Белоруссия 
взялась завлечь отдыхающий 
контингент своими фирменными 
драниками - картофельными 
оладьями, одновременно знако
мя туристов с «изысками сель
ской глубинки».

Но те, у кого есть деньги, гото
вы испробовать все заморские 
яства (уж не говоря о драниках), 
не выезжая из родного города. 
Ради чего тогда париться?

На этот случай есть другие ва
рианты. Например, космический 
туризм. Дороговато, конечно, но 
олигархам по силам. Несколько 
лет назад питерский бизнесмен 
чуть было не прорвался на МКС. 
Только вот здоровье подвело.

Но если в космонавты примут 
не каждого, то полярником стать 
проще. Питерский институт Арк
тики и Антарктики уже 11 лет от
правляет на полюса туристов, же
лающих «слегка» охладиться. 
Раньше на «шапку» планеты все 
больше рвались иностранцы. Но 
в последние годы и от россиян от
боя нет.

Туры бывают разными. Одни 
клиенты предпочитают комфорт. 
Они готовы сфоткаться на Север
ном полюсе только в том случае, 
если доберутся до него на ледо
коле, оснащенном всеми удобст
вами, а также барами, бассей
ном и сауной. Такое удовольст
вие обойдется в 20 тысяч евро. 
Цена солидная, ну так ведь и ле
докол гонять недешево.

Можно долететь до цели на 
вертолете (тоже накладно), при
чем любителей экстрима вы
швырнут на льды с парашютом. 
Для желающих прокатиться с ве
терком приготовлены собачьи уп
ряжки. Но самое опасное развле
чение - покорять Крайний Север 
на лыжах, да еще и в одиночку.

Директор института Арктики и 
Антарктики Виктор Боярский рас-

ПРОСТО БИЗНЕС? ----

Путешествие не для всех: дорого и сердито.

сказывал, что лет десять назад 
группа ученых-полярников сама 
пыталась проложить лыжню на 
полюс. Они две недели борозди
ли льды, а те, дрейфуя, относили 
их обратно. Пришлось плюнуть на 
амбиции и вызвать вертолет, что
бы достичь конечного пункта на
значения. Хотя такое бывает не 
всегда. Порою лыжные прогулки 
удаются. Вот только любители 
страшно пугаются, увидав полы
ньи, разломы и трещины. И тут 
же названивают в службу спасе
ния - отдохнул, мол, хорошо, 
только устал очень!

Вместе с тем следует признать, 
что арктический туризм - это не 
только развлечение для пресы

КСТАТИ

Вот как выглядит примерная программа одно
дневного путешествия на Северный полюс.

Первый день. Вас встречают в аэропорту города 
Лонгиир и отвозят в заранее забронированный 
отель.

Тут вы примеряете климатическую одежду и вам 
рассказывают о текущей ситуации в районе ледово
го лагеря Барнео и информируют о планируемом 
времени вылета в район Полюса.

На второй день вас сажают в самолет АН-74. 
Через 2 часа 30 минут вы приземляетесь на Бар
нео, где знакомитесь с ледовым лагерем, который 
находится примерно на 89 градусе северной ши
роты.

Тут ждете погоды, при первой благоприятной 
возможности вертолет МИ-8 доставляет вас в район 
географического Северного полюса. Полет занимает 
40 минут.

Отмечаете шампанским свое пребывание на Се
верном полюсе, звоните по спутниковому телефону 
и гордо сообщаете родным и близким, где вы. В ок
рестностях Северного полюса вы проводите 1-2 часа, 
потом возвращаетесь в базовый лагерь. Полный 
пансион на Барнео до вылета в Лонгиир. Через 6-7 
часов после прибытия на Барнео вылет в Лонгиир на 
том же самолете АН-74.

На третий день вам торжественно вручают серти
фикат о достижении Северного полюса. И - домой.

щенных жизнью нуворишей. 
Деньги - деньгами, но для некото
рых это цель и смысл всей жизни.

Возьмем, к примеру, недавно 
завершенную, первую в истории 
глубоководную экспедицию под 
руководством Героя Советского 
Союза Артура Чилингарова, ко
гда наши «Миры» спустились на 
глубину более 4 тысяч метров. 
Полярники исследовали дно Се
верного Ледовитого океана и ус
тановили на нем флаг России и 
капсулу с посланием к потомкам. 
В экспедиции участвовал швед
ский предприниматель и меце
нат, почетный полярник России 
Фредерик Паулсен. Ради того, 
чтобы залезть в батискаф вместе 

с Чилингаровым, он выложил ог
ромные деньги (около 100 тысяч 
евро в день), поддержав своих 
российских товарищей. И был бе
зумно счастлив.

- Мы только боялись, что при 
неудачном всплытии наш «Мир» 
может стукнуться о ледяную шап
ку, - осторожно добавил он.

Не стукнулись. Экспедиция уп
рочила славу российской науки и 
подтвердила статус нашей страны 
как ведущей полярной державы. 
И если бы все «арктические тури
сты» были такими же фанатами, 
как швед Паулсен, то нам и рав
ных не было бы!

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

ИЗ ПОЧТЫ «ДВ»
НЕ БУДЬТЕ ЛОХАМИ!

На канале «Русский иллюзион» почти ежедневно идет передача 
«Отгадай и назови слово». Судя по содержанию, она напоминает 
передачу «Поле чудес». Но по замыслу иллюзионисты остаются ил
люзионистами, ибо авторы передачи преследуют одну цель: обоб
рать игрока. В «Поле чудес» игра прекращается как только участник 
назвал слово, а у иллюзионистов - продолжается.

Я расскажу только о своем участии в облапошивании простаков.
Итак. На экране телевизора появляется молодая дама. Слева от 

нее в беспорядке появляются буквы, из которых следует угадать и 
назвать слово. Внизу - сумма гонорара и секундомер, отсчитываю
щий время, на которое он заведен: 3 или 4 минуты. Дама заговори
ла, как пулемет, и игра началась.

По своей наивности я решил принять участие в этой игре и «на 
халяву» заработать до 20 тыс.рублей, учитывая простоту игры. Од
нако мое участие в соревновании с иллюзионистами, кроме огор
чений, ничегошеньки не дало. Судите сами.

На экране дама просит назвать слово, состоящее из семи букв, 
расположенных в таком порядке: шнур мат. В течение не более 2-х 
минут я пришел к выводу: эти буквы составляют слово штурман. 
Звоню со своего мобильного на номер 0915, указанный на экране и 
называю это слово. А мне в ответ: «У вас неудача, позвоните еще». 
Передача продолжалась, вознаграждение за угаданное слово дос
тигло уже 12 тысяч рублей. Звоню второй раз и называю то же сло
во. Мне в ответ: «Неудача, позвоните еще». Тут уж я убедился: не 
видать мне «легких денег, как своих ушей».

Гонорар достиг 21 тыс.рублей, но победителем стал другой чело
век. С моего же мобильника за две игры испарилось 8 долларов.

Нужна ли такая передача? Видимо, необходима. Но кому - боль
шой вопрос.

Дмитрий ЗАВИДОВ.
г.БЕЛГОРОД.

ОНИ О НАС

О МАСТЕРСКИХ 
ХОДАХ

«Темз»: «После семи лет 
пребывания у власти и почти 
50-процентного суммарного 
роста экономики, у Владимира 
Путина появились внешность и 
амбиции царя. Он умножает 
число мастерских ходов, от
правляя своих исследователей 
на изучение морского дна Арк
тики, или денонсирует Дого
вор об обычных вооруженных 
силах в Европе.

Он покончил с унижением, 
которому подвергалась Россия 
с момента крушения советской 
империи, вновь вернув страну 
в самое сердце международ
ной арены. После неоконсерва
тивной американской утопии 
демократизации Ближнего Во
стока возрождение России по
казывает Соединенным Шта
там, насколько важно учиты
вать культурные ценности во 
внешней политике. Подталки
вая НАТО к быстрому расшире
нию на восток или размещая 
космический щит в Польше или 
Чехии, Белый дом напрасно на
носит рану русской душе».

О ВЕЛИКОЙ СТРАНЕ
«Геральд трибьюн»: «Гоголь 

был гением, показавшим Рос
сию как она есть - страной ил
люзий и голого воображения; 
страной, где восприятие ценит
ся больше фактов; где чинов

ничество коррумпировано, а 
притесняемый народ живет им
перской иллюзией. И сегодня в 
России на нужды личности ни
кто не обращает внимания, в то 
время как нужды государства 
всячески преувеличиваются. В 
этих условиях все обречены на 
жизнь между обманом и кра
жей, и они живут, утешая себя 
тем, что, пусть в их стране нет 
справедливости - но это, по 
крайней мере, великая страна».

О СОХРАНЕНИИ 
ВИДА

«Прессе»: «Вспомните ма
монтов. Они вымерли, потому 
что мало занимались сексом. С 
Россией этого случиться не 
должно». Подобными аргумен
тами члены молодежной орга
низации «Наши» напоминают 
молодежи о ее долге перед Ро
диной. ...Молодежь получила 
возможность не только зака
литься телом и поучаствовать в 
дискуссиях на политические те
мы, но и получить удовольст
вия совсем другого рода. Так, 
во время длившегося неделю 
форума на Селигере были ор
ганизованы массовые свадьбы, 
которые проводились госслу
жащими. Для положенного в 
таких случаях выполнения суп
ружеского долга были соору
жены «оазисы любви» в виде 
сердец. При этом использова
ние презервативов осуждалось 
так же, как в Ватикане».

http://www.dvtornik.ru
http://www.dvtornik.ru
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СТЕПНАЯ ДОРОГА
КАЗАХСТАН ПЕРЕШЕЛ К ОКОНЧАТЕЛЬНОЙ ОДНОПАРТИЙНОСТИ. И НАМ СОВЕТУЕТ

Только что в Казахстане случи
лись выборы. Победили те, кто и 
должен был победить. Правда, ли
дер победившей партии вел себя 
перед выборами достаточно 
странно. За два дня до голосования 
улетел в соседнюю страну встре
титься с коллегами. А за день до 
выборов перелетел еще к одним 
соседям - посмотреть на военные 
ристалища. В общем, демонстра
тивно ни в чем себе не отказывал.

А партия все равно победила. 
Убедительно, вызывающе. Оглу
шительно. Даже не потому, что 
партия называлась по-восточно- 
му блестко «Нур Отан» - «Сияю
щая Отчизна». Нет, не совсем точ
но, правильнее - «Излучающая 
свет Отчизна». Ну, и ладно - Вос
ток. Ближайшим соперником 
«излучающих» была партия «Ак 
Жол» - «Белый путь». Или «Свет
лый путь». Тоже красиво. Опре
деления в восточных языках мно
гозначны. Так вот, отставание 
вторых от первых - в разы. В не
сколько десятков раз.

Просто лидера победившей 
партии зовут Нурсултан Назар
баев.

16-го августа он был в Бишкеке 
на саммите ШОС. 17-го - в челя
бинском Чебаркуле на совмест
ных российско-китайских учени
ях с приданными батальонами из 
центральноазиатских стран. А 18- 
го уже голосовал в Астане. Так 
победил.

В принципе, итожа неделю, 
можно бы и точку поставить. 
Опять Назарбаев в победителях. 
Кто б сомневался. Разве что со
общение о победе можно прочи
тать с разной интонацией. Радо
стно, иронично, гневно, разоча
рованно.

Мы прочитаем внимательно.
Понять что, почему и как про

исходит сегодня в соседней стра

........................................  ПОСЛЕСЛОВИЕ =, КОНКУРС: ПЕРЛЫШКИ

ЭТО ГДЕ? НА ДНЕ
КУДА СЛЕДУЮТ ПОЕЗДА ИЗ КАМЕННОГО ВЕКА

НАСИЖЕННЫЕ МЕСТА
Владимир ЖИРИНОВСКИЙ, депутат Госдумы РФ и лидер ЛДПР, 

с годами становится безнадежным пессимистом:
«Губернаторов можно сажать хоть каждый день - проблему кор

рупции в России это не решит».
P.S. И все же прав Владимир Вольфович. Их и сажают каждый 

день: одних на нары, других на освободившееся место. А корруп

ция остается.

Главным событием прошлой недели стала ди
версия на Октябрьской железной дороге, еще раз 
продемонстрировавшая, насколько зыбок наш мир.

...Так получилось, что младшая сестра моей же
ны именно в этот день, 13 августа, отправилась из 
своего Петербурга к нам в Москву - в гости. Билет 
взяла, какой оставался в кассе, - в сидячий вагон 
скорого поезда N 29. Это был первый состав, от
правившийся после взрыва.

То есть, всем, кому положено, о катастрофе 
уже было известно. Зачем же отправляли составы, 
даже не предупредив пассажиров, что в пути те 
могут и подзадержаться?

С этого момента тысячи людей были отданы на 
милость железной дороге. О своих планах желез
ная дорога им не сообщала.

29-й скорый остановили в темном лесу. Почему - 
не знала даже поездная бригада, и это пассажиры 
сообщили ей о том, что происходит и что с ними на
мерены делать. Уму не постижимо, что бы было, ес
ли б в России такого распространения не получила 
мобильная телефонная связь! Я сам просидел ночь 
перед Интернетом и передавал в Наташкин поезд 
самые свежие новости, в частности - о намерении 
пустить его в объезд через Чудово - Новгород - Дно. 
«Где это - Дно?» - спросила Наташка. Я объяснил.

А в затылок 29-му уже дышали следующие со
ставы.

Что ж, я не дурак и прекрасно понимаю, что на 
Московском вокзале города Санкт-Петербурга не
сколько тысяч людей, у которых обрушились все 
планы, в этот конкретный момент не нужны были 
абсолютно. Когда надо направлять к Малой Више
ре спасателей, медиков, ремонтные бригады...

Люди, как обычно, сильно мешали, путались 
под ногами, отвлекали. Ну, их и отправили куда по
дальше. Постоять в лесу. И даже почему с ними так 
обошлись - сообщить не удосужились.

Потом у Наташки разрядился мобильник, а в 
вагоне имелась только одна розетка, да и та функ
ционировала только во время движения. Поэтому 
многое я рассказал ей о ее жизни значительно поз
же, когда она уже достигла Новгорода, к восьми, 
то есть, утра. В частности, я сообщил ей, что желез
ная дорога регулярно снабжала ее сухим пайком и 
напитками. На том конце связи сообщение вызва
ло непредусмотренное веселье. Сухой паек достиг 
29-го скорого только через пять часов...

Кстати, огромное спасибо коллегам из интер- 
нет-изданий, которые по мере сил держали в кур
се происходящего.

Но почему все это должны делать журналисты? 
У РЖД колоссальная пресс-служба и колоссальные 
сетевые ресурсы. Чего, казалось бы, проще. Выве
си на своем сайте список отправленных в объезд 
поездов и раз в полчаса вноси коррективы. Вместо 
этого на экранах питерских телевизоров появились 
два номера телефонов «горячей линии». Теща пы
талась по ним дозвониться несколько часов под
ряд. Успеха, естественно, не достигла: один был 
занят, а другой при наборе срывался.

...29-й скорый добрался, наконец, до самого 
Дна. И встал плотно.

В вагоне (сидячем) находилось шестьдесят че
ловек, среди них трое маленьких детей. Вагон был 
давно списан (проводница сказала: используем 
только летом, зимой в таких бомжи живут). От
крывались три окна. Прибежал начальник поезда 
в майке и с топором, смог открыть четвертое. Но 
вентилирующий эффект создавался лишь на ходу, 
а 29-й скорый в основном стоял. За окнами было 
под тридцать, внутри... ну, вы меня понимаете.

Наташка рассказывает, что люди держались 
потрясающе. Поддерживали друг друга по мере 
сил, делились получаемой «с большой земли» ин
формацией, многие не теряли чувства юмора, ис
терик никто не закатывал. Да, собственно, вся на
ша история эти качества российского человека не
утомимо подтверждает. Не такое терпели.

Но все дело именно в том, что в таких вагонах 
людей вообще возить нельзя. Даже тех, кто дума
ет, будто можно. И когда мне рассказывают как об 
очередном достижении о запуске супер-поезда, 
набитого сверхудобствами для тех, у кого для это
го есть деньги... Вы, блин, сперва обеспечьте дос
тойные условия тем, кто платит меньше, но уве
ряю вас, вполне достаточно, чтобы доехать из од
ной столицы в другую как нормальный человек, а 
не последняя, извините, скотина.

Хорошо, что все хорошо кончается.

Тут недавно, после землетрясения на Сахалине, 
президент публично снял с должности губернато
ра за то, что тот допустил, чтобы люди спали на бе
тонном полу. Очень хорошо, что президент нико
гда не узнает о том, в каких условиях провели эти 
сутки пассажиры отправленных в объезд поездов, 
иначе страшно даже подумать, что он сделал бы с 
главным начальником РЖД, своим, как говорят, 
личным другом и чуть ли не преемником.

Кстати, тем, кто к месту и не к месту поминает о 
том, что живет в великой стране, настойчиво реко
мендую короткую экскурсию в недалекий город 
Хельсинки. Приходите к трем часам дня на вокзал и 
посмотрите на готовящиеся к отправке поезда. Там 
будет стоять четыре финских состава и один наш, 
Хельсинки - Санкт - Петербург, «Илья Репин». Его 
вы сразу узнаете, он один будет такой. На фоне 
двухэтажных скоростных он смотрится как посланец 
из каменного века. Впечатление непередаваемое.

А РЖД устраивает международные футболь
ные турниры, покупает «Локомотиву» игроков за 
многие миллионы, жертвует на храмы, приобре
тает журналы и газеты... Да, не забыть бы, что ре
гулярно повышает цены на билеты.

Поезда, угодившие в историю с объездом, вы
ходили из Питера, начиная с десяти вечера. Каза
лось бы, в том же порядке они и должны были ока
заться в Москве у перронов Ленинградского вокза
ла, не так ли? Потому что один за одним, в затылок 
друг другу, они шли до Чудова, потом по очереди 
добирались до Новгорода, там стояли, ожидая те
пловоза, который тащил их до этой самой знаме
нитой в русской истории станции Дно (именно там 
отрекся от престола последний наш император). 
На станции Дно каждый из прибывших составов 
должен был быть опять же зацеплен тепловозом и 
дотянут по одноколейке до Бологого. А там - опять 
наконец электрическая тяга и вперед, напрямую до 
столицы. На все про все железнодорожники уста
ми своей главной пресс-службы обещали «от 
восьми до восемнадцати часов»; потом (тут же) 
поправились: «в два раза меньше»...

Что ж, перед бедой все равны, не так ли? Но 
скорый N 29, вышедший из Петербурга, повторяю, 
первым из этой несчастливой компании -13 авгу
ста в двадцать два ровно, в Москву прибыл много 
позже тех, кто стартовал после него -15 августа в 
час ночи. Хотелось бы знать, кто именно перетасо
вывал расписание, пропуская вперед поезда с бо
лее престижными номерами? Не говорю уже о том, 
что вообще начали, конечно же, с грузовых соста
вов. Начальник поезда, в котором ехала сестра же
ны, так и объяснил: железная дорога зарабатывает 
не на пассажирах, а на цистернах и контейнерах. 
Поэтому люди и ждали часами, пока мимо них 
пройдут цистерны. Чтоб знали свое место.

Павел ГУТИОНТОВ.

ВМЕСТО ПОСТСКРИПТУМА
Пассажиры Российских железных дорог, которые 

опоздали в пункты назначения из-за задержек дви
жения поездов по причине крушения «Невского экс
пресса», никаких компенсаций не получат, сообщи
ла сотрудник пресс-службы ОАО РЖД Мариета Тха- 
ганова. «Их опоздание произошло не по вине же
лезных дорог, поэтому они ничего не получат», - 
пояснила она.

не, - пожалуй, единственной в 
экс-СССР, с которой у Российской 
Федерации никогда не было ост
рых конфликтов, - нам не просто 
интересно. Нам важно.

В общем-то, интересно дейст
вительно многое. И как страна 
почти с тем же, что и в России, 
соотношением населения и тер
ритории - 15 миллионов людей 
на вторую по площади землю на 
постсоветском пространстве, - с 
этой территорией управляется. И 
что они делают, чтобы преодо
леть однобокость сырьевой эко
номики. Если Россия - великая 
энергетическая, то Казахстан - 
значительная углеводородная 
держава. Нефть, уголь, метал
лургия. Масштаб, понятно, по
меньше. Но ведь вся эта роскошь 
распределяется не на 140 милли
онов жителей, а всего на 15. Так 
что цены на жилье в Алма-Ате, 
как в Москве, в среднем 4000 
долларов за квадратный метр. В 
Целинограде - теперь это Аста
на, столица Казахстана - и того 
больше. Почему у них темпы ро
ста экономики выше, инвести
ций больше, власть строже, а 
Назарбаев всегда побеждает? 
Об этом как-нибудь в следую
щий раз. Сегодня актуальнее вы
боры.

Назарбаевская администра
ция молниеносно убедила пар
ламент - Мажилис - самораспус
титься, оппозицию разбила на 
мелкие и мельчайшие партии, а 
партию власти укрепила настоль
ко, что теперь, после выборов, 
можно говорить об однопартий
ном правлении. Одна крупная 
партия во главе с президентом и 
множество мелких, пожалуй, на 
любой казахский вкус, но не по
падающих в парламент. Это, ме
жду прочим, не казахстанская 
выдумка.

Как показывает мировой 
опыт, сильные и крупные партии 
способны дать мощный толчок 
развитию страны, мобилизовав 
нацию во имя общенациональ
ных целей. Яркими примерами 
этого являются Япония, Швеция, 
Малайзия, Сингапур, Индия и 
другие страны, где лидирующие 
партии на протяжении несколь
ких десятилетий находились у 
власти и обеспечили бурный рост 
экономик этих стран.

Эксперты считают, что эта мо
дель подходит и для Казахстана.

Например, Социал-демокра
тическая рабочая партия Швеции 
обладала доминирующим стату
сом практически 40 лет. На пря
мых выборах в парламент посто
янно получала больше мест, чем 
любая другая партия страны.

Либерально-демократиче
ская партия Японии имеет уни
кальный опыт непрерывного со
рокалетнего правления и нахож
дения у власти. В Сингапуре с мо
мента обретения независимости 
в 1965 году доминирует Партия 
народного действия. В Малайзии 
правящая партия - Объединен
ная малайская национальная ор
ганизация бессменно лидирует с 
1955 года. Индийский нацио
нальный конгресс с небольшими 
перерывами доминировал в по
литической жизни Индии более 
полувека.

Всем этим странам удалось 
достичь впечатляющих успехов в 
таких сферах, как экономика, со
циальное обеспечение, здраво
охранение, образование, про
фессиональное обучение, жи
лищное строительство. Почему 
бы нам не повторить этот опыт?

Сила прогрессивных домини
рующих партий в том, что они 
способны обеспечить в течение 
относительно длительного време

ни успешное развитие страны, 
преемственность курса реформ и 
поддерживать политическую ста
бильность. Это - партии, которые 
базируются на четких и внятных 
программных основах - с приори
тетами государственности, нацио
нальных интересов, рыночных ре
форм, безопасности граждан.

Последние пять абзацев - поч
ти цитата из речи Назарбаева на 
съезде партии «Нур Отан». И у 
них, как показали выборы, полу
чается.

За три с половиной месяца до 
выборов российских вдруг заду
мываешься - а может, прав На
зарбаев? Может быть, опыт 
стран, сумевших консолидиро
ваться, пожертвовавших разно
травьем ради одной, но заведо
мо гарантирующей успех и при
быль культуры, это и есть то, что 
нужно сегодня России? Может, и 
нам, как казахам, перестать бо
яться своего однопартийного 
прошлого, а вспомнить, что и 
шведы, и мексиканцы, и синга
пурцы, и японцы прошли этот 
путь по одной колее?

И она их вывела. Может, и 
нас?

Рустам АРИФДЖАНОВ.
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«КУБАНСКАЯ НИВА» - ОСТРОВ СЧАСТЬЯ
СЮДА ВСЕГДА ПРИЕЗЖАЮТ САМЫЕ ЛУЧШИЕ, САМЫЕ УМНЫЕ, ТВОРЧЕСКИ ОДАРЕННЫЕ ДЕТИ

Летний отдых уренгойской 
детворы на Черном море в горо
де-курорте Анапе практически 
заканчивается. Крупно повезло 
тем мальчишкам и девчонкам, 
которые провели свои каникулы в 
ДОЦ «Кубанская нива» - одной из 
лучших детских здравниц России. 
Каждый их день расписан до пре
дела на всевозможные интерес
ные и увлекательные мероприя
тия. Примечательно, что нынеш
ний сезон ознаменован 20-лети- 
ем детского оздоровительного 
центра Общества «Уренгойгаз
пром» - крупнейшего на Ямаль
ском Севере газодобывающего 
предприятия. Неслучайно главная 
составляющая социальной поли
тики Уренгойгазпрома - забота о 
детях газодобытчиков, их здоро
вье, физическом и нравственном 
воспитании.

«Кубанская нива» - мечты 
сбываются!» - именно так отзы
ваются дети всех возрастов о 
своей любимой ребячьей рес
публике. Им, «кубанцам», по- 
доброму завидуют, ведь здесь 
созданы идеальные условия для 
полноценного отдыха и оздоро
вления, творческого и интеллек
туального развития, особого 
вдохновения для реализации 
помыслов искренних сердец. 
Только представить себе: около 
двух тысяч уренгойских ребят и 
их сверстников из Анапы, Моск
вы, Краснодара каждый летний 
сезон проводят свои каникулы с 
наигромаднейшей пользой!

Здесь есть чем занять себя и 
раскрыться. Масса кружков при
кладного творчества, спортив
ных и познавательных секций 
предоставляют каждому ребенку 
шанс не только реализовать 
имеющиеся, но и открыть в себе 
новые удивительные таланты. 
Неслучайно Людмила Лучко, на
чальник ДОЦ «Кубанская нива», 
каждую смену открывает слова
ми, сразу вдохновляющими ре
бят: «Сюда всегда приезжают са
мые лучшие, самые умные, твор
чески одаренные дети!» Ребята 
не просто верят, они доказывают 
это своими добрыми делами и 
поступками.

У Алины Азовой нынешний 
сезон - уже восьмая смена в «Ку
банской ниве». Ее дорога с севе
ра на юг началась еще с группо
вых заездов детских садов. Али
на, кстати, командир отряда, 
всему радуется, и, несмотря на 
свой юный возраст, имеет чет
кую жизненную позицию. «Здесь 
все замечательно, - говорит она, 
- я знаю, что Уренгойгазпром - 
это важное предприятие в Рос
сии, и мои родители работают

ЭКО-НОВОСТИ 
ТОЙОТА - 
ЭКСКАВАТОРУ

На ОАО «Тверской экскава
тор» завершено внедрение но
вой производственной системы 
- «ГАЗ», которая была разрабо
тана на основе аналогичной сис
темы компании «Toyota». Она 
адаптирована к российскому 
предприятию и предполагает 
улучшение производства путем 
максимального снижения теку
чести кадров и создания безот- 
рывочного производства. И то, 
и другое достигается без нару
шений прав работников, при 
достойной зарплате и сохране
нии всех трудовых гарантий. 
«ГАЗ» действует уже на Горьков
ском автозаводе и большинстве 
предприятий «Группы ГАЗ» и от
лично себя зарекомендовал.

Светлана АВДЕЕВА.
ТВЕРЬ.

ПЕХОРКУ ОТМЫЛИ
Люберецкие очистные со

оружения (ЛОС) Мосводока
нала нынешним летом стали 
осуществлять сброс очищен
ных сточных вод в речку Пе
хорку с небывало низким со
держанием азота и фосфора. 
Глубокого удаления этих био
генных элементов удалось дос
тичь благодаря выводу на про
ектную мощность нового бло
ка, который начал работать 
ровно год назад.

Если год назад в одном лит
ре очищенной воды, сбрасы
вавшейся в реку Пехорку, со
держалось 2,88 мг фосфора, то 
сейчас его концентрация сни
зилась до 0,88 мг. То же самое 
произошло и с азотом аммо
нийным, содержание которого 
уменьшилось с 4 мг до 0,36, 
азота нитратного - с 19,4 мг до 
7,3 мг и азота нитритного - с 
0,24 мг до 0,019 мг. Такое каче
ство очистки сточных вод соот
ветствует не только междуна
родным, но и более жестким 
российским стандартам.

Лариса ДАНИЛИНА.
МОСКВА.

Людмила Лучко уже 20 лет руководит «Кубанской нивой».

именно в этой организации. Я 
горжусь тем, что я из Уренгоя».

Настя Бучковская тоже прово
дит 8-ю смену в «Кубанской ни
ве». «Все классно!» - вторит она 
подруге. Оксана Васькова, вице- 
президент лагерной смены, счи
тает, что «Кубанская нива» дает 
отличный шанс встретиться с 
друзьями, завязать новые зна
комства и отлично, с пользой, 
провести летние каникулы.

У «Кубанской нивы», на про
тяжении 20 лет которой бес
сменно руководит Людмила 
Дмитриевна Лучко, появилось 
немало добрых традиций. Этот 
летний сезон дал старт новому, 
не совсем обычному направле
нию - благотворительности. 
Идея пришлась ребятам по душе 
и, верится, что она будет иметь 
достойное продолжение. Дело в 
том, что ребята не ограничились 
просто занятиями в студиях фи
тодизайна, кружках прикладно
го творчества - свои лучшие ра
боты они выставили на аукцион. 
«Творческие» лоты разошлись в 
считанные секунды, и на выру
ченные от поделок деньги деть
ми был закуплен спортивный ин
вентарь для школы-интерната 
села Виноградное Анапского 
района.

Трудно смириться с мыслью, 
что при живых родителях дети 
живут не в родных семьях, а в го
сударственном учреждении. Как 
отметила заместитель директора 
по воспитательной работе Ната
лья Бурнатова, бескорыстная по

ЮБИЛЕЙ —

ВИНТОКРЫЛОЕ ШОУ
24 АВГУСТА МИР БУДЕТ ОТМЕЧАТЬ 100-ЛЕТИЕ
ПЕРВОГО ПОЛЕТА ЧЕЛОВЕКА НА ВЕРТОЛЕТЕ

В России празднование этого 
события, организуемое Ассоциа
цией вертолетной индустрии, при 
поддержке «Оборонпрома» и 
«Вертолетов России», пройдет в 
Подмосковье, в ССК «Лисья нора». 
Соберутся представители россий
ской вертолетной индустрии и 
начнутся уже ставшие традици
онными пятые соревнования по 
вертолетному спорту на Кубок КБ 
Миля в уникальном для этого ви
да спорта формате: парные (па
раллельные) гонки - захватываю
щие для спортсменов и зрелищ
ные для публики. В состязаниях 
примут участие экипажи любите
лей и членов сборных команд не 
только России, но и Германии, Ве
ликобритании, Италии, Белорус
сии и Украины.

Кроме того, в программе 
празднования 100-летия первого 
полета вертолета - презентация 
нового проекта Ассоциации вер
толетной индустрии - первой в 
истории России международной 
выставки вертолетной индуст
рии HeliRussia-2008, которая со
стоится в Москве 15-17 мая сле
дующего года.

Уникальным событием, специ
ально приуроченным к 100-летию 
вертолета, станет участие в гонках 
за Кубок Миля отечественного 
легкого вертолета Ми-34. Это
фактически единственная в Рос
сии легкая винтокрылая машина, 
которая, в отличие от всех дейст-
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ЭКЗАМЕН В КАНИКУЛЫ
СТУДЕНЧЕСКИЕ СТРОЙОТРЯДЫ - ТРУДОВОЙ ПОТЕНЦИАЛ РОССИИ

Студенческие строительные от
ряды трудятся на Ямале уже более 
семи лет, а в настоящее время здесь 
дислоцируется 35 стройотрядов, 
объединяющих более тысячи чело
век и представляющих Тюменскую, 
Курганскую, Челябинскую, Сверд
ловскую, Томскую, Кировскую об
ласти и другие регионы РФ.

На днях в Новом Уренгое про
шел открытый летний Фестиваль 
студенческих строительных отря
дов «Трудовой потенциал». Цель 
мероприятия - развитие стройот
рядовского движения, повыше
ние его значимости. Организато
ры фестиваля - Департамент по 
молодежной политике ЯНАО, 

мощь со стороны меценатов - 
большая редкость. Для полно
ценного развития детей не хва
тает многого, в том числе и спор
тивного инвентаря, который та
ким вот нежданным для школы 
образом пополнился. Как педа
гог со стажем Наталья Васильев
на отмечает неподдельную ис
кренность и отзывчивость ровес
ников воспитанников интерната 
в столь благородном поступке. 
Думается, что между ребятами 
возникнет настоящая дружба, а 
уж в новенькой спортивной фор
ме, подаренной «кубанцами», 
футбольная команда интерната 
сыграет в дружеском матче по 
мини-футболу, на который их 
пригласили в «Кубанскую ниву», 
гораздо увереннее.

На базе ДОЦ «Кубанская ни
ва», опять же как образцово-по
казательной здравницы, кото
рый год подряд походят научно- 
практические конференции, в их 
работе принимают участие са
мые активные, целеустремлен
ные ребята, успевающие в чере
де увлекательных мероприятий 
подготовить расширенные док
лады по выбранным темам. По 
итогам нынешней конференции, 
особо были отмечены работы 
Ивана Макушова («Вклад дина
стии Романовых в развитие бла
готворительности в России», рук. 
О.П.Карасева), Эркехан Найма- 
новой («О духовном просвеще
нии, необходимом для воспита
ния благородной души» на при
мере жизненной позиции акаде

Известный «акробат» - МИ-34.

вующих сегодня зарубежных ма
шин гражданского назначения, 
«умеет» делать «мертвые петли», 
а также «горки» и «бочки».

В программе первого дня - уп
ражнение на навигацию, когда 
экипажи должны найти по карте 
заданный объект и последова
тельно исполнить ряд операций 
(примерно так, как вы это не раз 
наблюдали в «Форте Бойард»), 
Но главной особенностью перво
го дня станут проводимые впер
вые в мире упражнения на точ
ность приземления в режиме «ав
торотации», т.е. посадка вертоле
та при выключенном двигателе в 
заданный квадрат.

штаб по координации вопросов 
трудозанятости молодежи на тер
ритории ЯНАО, Управление мо
лодежной и семейной политики 
города Новый Уренгой - стремят
ся создать сообщество студенче
ских строительных отрядов, объе
диненных общностью интересов.

Среди приглашенных - пред
ставители молодежных общест
венных палат при ГД ЯНАО, 
штабов студенческих отрядов, 
предприятий и организаций, 
специалисты подразделений, за
нимающихся в муниципальных 
образованиях молодежной по
литикой.

Программа фестиваля, в ко
тором участвовало более 100 че

мика Д.С. Лихачева, руководи
тель И.А. Постникова), Кати Ко- 
марицких и Светы Шиблеевой 
(«Социальная деятельность ООО 
«Уренгойгазпром». Проект «Газ
пром - детям», руководитель 
А.Г. Страхова). Как считают за
меститель начальника ДОЦ по 
воспитательной работе Евдокия 
Перонкова и заместитель по на
учно-методической работе Анна 
Курепина, приобщение ребят к 
научной работе поможет им оп
ределиться в будущем и с выбо
ром жизненной позиции, про
фессии, окружения. Сама же 
Людмила Лучко просто убежде
на, что подобные исследования 
вырабатывают в детях целеуст
ремленность, а их результаты 
сказываются на культуре обще
ния детей, отношениях друг к 
другу и взрослым. Также во мно
гом этому способствуют, как и 
дисциплинируют, заставляют 
быть ответственными, такие но
вые формы организации досуга, 
как экономическая игра, выборы 
президента и правительства, ко
торые тоже стали традиционны
ми. Так, была проведена конфе
ренция, посвященная Кубани и 
ее истории, вторая прошла под 
девизом «Россия - век просве
щения», третья - под эгидой Те
леакадемии. Ребята снимали 
фильмы из жизни центра, поде
лив отряды на телеканалы, а се
бя - на актеров и ведущих.

Нынешний сезон для «Кубан
ской нивы» - особенный. Эта по- 
настоящему «золотая нива» для

Во второй день чемпионата - 
25 августа - (вновь в параллель
ном режиме) пройдут сразу 3 ви
да состязаний: «Малая высота», 
«Сброс грузов» и «Слалом». 
Впервые судейство чемпионата 
будет проходить с использова
нием технических средств объе
ктивного контроля, что позволит 
обеспечить бескомпромиссное 
судейство чемпионата.

Вы увидите не только спор
тивные состязания и асов пило
тажа (включая аэробатику Ми- 
34, пилотаж Ми-28Н), но и са
мые популярные марки мировой 
вертолетной техники.

Жанна КИКТЕНКО.

ловек, включала творческие кон
курсы, спортивные состязания, 
«круглый стол» на тему «Трудо- 
занятость молодежи: проблемы, 
идеи, перспективы».

По итогам мероприятия были 
сформулированы предложения 
в адрес руководителей органов 
исполнительной и законода
тельной властей, региональных 
штабов, руководителей пред
приятий и организаций, учебных 
заведений, общественных моло
дежных палат Тюменской облас
ти, ЯНАО, ХМАО.

Пресс-служба 
администрации города.

НОВЫЙ УРЕНГОЙ.

растущего поколения уренгой- 
цев - юбилейная. Двадцать лет 
подряд юные северяне набира
ются сил, здоровья, ума, пользу
ясь всеобщим летним времяпре
провождением. Под руководст
вом опытного руководителя и 
просто талантливого педагога и 
организатора детского отдыха 
Людмилы Лучко жизнь в «Кубан
ской ниве» не просто кипит, а 
бурлит! Более 40 тысяч детей га
зодобытчиков отдохнуло и укре 
пило здоровье в детской здрав
нице! Для этого здесь, особенно 
в последние годы, созданы все 
условия: прекрасно оснащенный 
медицинский комплекс, ком
фортабельные спальные корпу
са, спортивные и игровые пло
щадки, дом детского творчества. 
Под руководством опытных пе
дагогов дети развивают свои 
способности, совершают различ
ные экскурсии и турпоходы, уча
ствуют в анапских творческих 
фестивалях, непременно стано
вясь лауреатами и дипломанта
ми. Кроме того, в марте этого го
да при «Кубанской ниве» был от
крыт замечательный культурно
игровой комплекс для одновре
менных занятий спортом более 
400 детей.

Можно бесконечно удивлять
ся масштабам позитивных пре
образований и восхищаться пре
данностью коллектива центра 
делу воспитания ребят. Такое по
ложительное развитие, конечно 
же, было бы невозможным без 
понимания руководства Общест
ва «Уренгойгазпром» во главе с 
генеральным директором Римом 
Султановичем Сулеймановым и 
профсоюзной организации, ру
ководимой Виктором Михайло
вичем Луковкиным. Кроме забо
ты о детях газовиков, не менее 
важная составляющая такой по
литики руководства - воспита
ние здорового поколения стра
ны.

Свое 20-летие «Кубанская ни
ва» отметила красочным фести
валем «Бесконечный мир детст
ва». Вот уж повезло мальчишкам 
и девчонкам четвертой, заклю
чительной, смены отдыха. Вот уж 
порадовали они почетных гостей 
праздника своими талантами, 
новыми воплощенными проек
тами и обретенными знаниями. 
Как считают ребята, «Кубанская 
нива» - это своеобразный остро
вок детского счастья, настоящая 
ребячья республика, плывущая 
по волнам безбрежных творче
ских находок и вдохновения на
встречу заветной мечте, которая 
всегда сбывается.

Галина ВЕРШИНИНА.
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ГОЛОВУ - В... ЗОЛОТОЙ ПЕСОК
КУДА ЖЕ ПРОПАЛИ 500 ТОНН ДРАГОЦЕННОСТЕЙ ИЗ КАЗНЫ РУССКОГО ЦАРЯ?

Судьба почти 500 тонн российского зо
лота, серебра, редких драгоценных изде
лий, оказавшихся в лихие годы Первой 
мировой и Гражданской войн в ряде за
рубежных государств, в частности, в Япо
нии, Чехии, Франции, Швеции, по-преж
нему живо интересует отечественных и 
зарубежных историков и экономистов. 
Об этом свидетельствует, в частности, не
давняя публикация в чешской газете 
«Reflex» под красноречивым заголовком 
«Русское золото украли чехи?».

Составленная экс-министром финансов 
российского Временного правительства 
Валерианом Моравским еще в 1923 году 
аналитическая справка «Русское золото за 
границей» документально подтверждает 
весьма витиеватый его «зарубежный 
след». А оно, между тем, уже более 80 лет 
работает на экономику и благополучие 
упомянутых стран.

Продолживший дело В. Моравского 
«Международный экспертный совет по рос
сийскому золоту, недвижимости и царским 
долгам», который до последнего времени 
возглавлял известный историк, ныне покой- Никто не видел, как выглядит русское золото. Может, вот так?
ный профессор Владлен Сироткин, приво
дит дополнительные свидетельства того,что 
с 1914 по 1922 годы царское, Временное и 
«колчаковское» правительства передали 
«зарубежным друзьям» почти две трети зо
лотого запаса России - 500 тонн - в качестве 
залога под кредиты на закупку вооружения. 
Около 200 тонн перепало японцам.

Однако военный заказ оказался выпол
ненным лишь на 15-20 процентов, причем 
от японцев адмирал Александр Колчак не 
получил ни одной винтовки и ни одного 
патрона, что и стало одной из причин со
крушительного поражения его армии в 
Сибири. Японская сторона так ни разу и не 
предприняла попытки вернуть России за
логовое золото.

Но известны и другие мотивы «легаль
ной» передачи японцам драгоценного ме
талла в расчете на то, что в добрые време
на все это богатство будет возвращено нам 
в целости и сохранности. Так, член Между
народного экспертного совета Сергей Пет
ров неоднократно рассказывал историю о 
том, как его отец - генерал Павел Петров - 
из «патриотических соображений» дове
рил японцам 22 ящика с золотыми слитка
ми и монетами общим весом 1.300 кг.

В качестве начальника тыла отступаю
щей под натиском красных армии Колчака 
российский генерал получил в обмен на 
это богатство официальную расписку от 
главы японской военной миссии полков
ника Рокуро Исомэ, существование кото
рой токийская сторона десятилетиями пы
талась замалчивать. Согласно этому доку
менту, копия которого, в конце концов, по
пала-таки на страницы российской и зару
бежной прессы, японцы брали на себя 
обязательство вернуть золото «по первому 
требованию». Расписка датирована 22 но
ября 1920 г., а золотой «воз», увы, и поны-
не остается в Японии.

Следует также иметь в виду, что в те 
смутные времена еще не менее 100 тонн 
российского золота было переправлено в 
«солнечную страну».

К примеру, не так давно международ
ной общественности стала известна не
приглядная история, связанная с участием 
правящих кругов Японии тех лет в неза
конном присвоении национального досто
яния России. Как сообщало агентство «Ки
одо Цусин», бывший президент Японского 
кредитного банка Иосио Татаи признал, 
что по прямому указанию правительства 
Японии в годы Гражданской войны из 
дальневосточного региона России неза
конно на остров было вывезено около че
тырех тонн золота. Чтобы замести следы, 
министр финансов К.Такахаси распоря
дился тогда переплавить золото в япон
ские монеты, что и было сделано в Корей
ском банке в городе Осака.

А разгоревшийся в середине 20-х в 
японском парламенте скандал, о котором 
уже в наше время вспоминала пресса этой 
страны, высветил еще одну темную стра
ницу, имеющую прямое отношение к быв
шему военному министру генералу Гиити 
Танака. Дело в том, что токийский проку
рор Мотой Исида пытался выяснить про
исхождение внушительных средств, кото
рые генерал использовал в своей борьбе 
за высшую власть в стране.

Прокурор установил, что этот генерал 
был активным участником «сибирской экс
педиции» японской армии, в ходе которой 
хорошо «погрел руки» на награбленном 
российском золоте. Правда, вскоре после 
этого труп бедняги-прокурора был найден 
в канаве на окраине Токио. Любопытно, 
что слишком много знавший о темных де
лах «героев» этой военной экспедиции на
российскую территорию казначеи военно-
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го ведомства Тосихару Микамэ тогда же 
постригся в монахи и до конца жизни ук
рывался в храме Хоммондзи.

В 20-м году сейфы японского «Чосен 
банка» были загружены 35 ящиками рос
сийского золота в слитках и золотых моне
тах, которые были переданы туда на хране
ние бежавшим из России атаманом Григо
рием Семеновым. По словам Сергея Петро
ва, это золото также было переплавлено в 
японские монетки, поскольку, по убежде
нию японских властей, «абсурдно возвра
щать то, что было ввезено на территорию...»

В середине 30-х генерал Павел Петров 
и атаман 1фигорий Семенов пытались че
рез суд добиться от японских властей под
тверждения обязательства вернуть золото 
его законному владельцу - российскому 
народу, но безуспешно.

Не меньший практический интерес для 
историков и финансово-экономических 
экспертов представляют и «следы» осталь
ных 200 «золотых тонн» российского госу
дарства, ведущие в банки Чехии, что соб
ственно и не отрицает упоминавшаяся в 
начале этой статьи газета «Reflex».

Как известно, в начале августа 1918 года 
российские белогвардейцы и выступив
шие на их стороне чехословацкие легионе
ры под командованием Владимира Каппе- 
ля, одного из самых приближенных к ад
миралу Александру Колчаку военачальни
ков, захватили Казань, в хранилищах ко
торой из соображений безопасности боль
шевики и сконцентрировали тогда основ
ной золотой запас России. Так случилось, 
что чешские легионеры не только участво
вали в захвате валютного резерва России, 
но и обеспечивали его «охрану и сохран
ность» до 7 февраля 1920 года.

По некоторым данным, именно ино
странные легионеры вывезли тогда в Са

мару более 30 тысяч пудов золота в моне
тах, слитках, ювелирных изделиях. По пути 
продвижения «золотого эшелона» от Са
мары до Челябинска и Иркутска его «хозя
евами» становились попеременно и вер
ховный правитель Сибири адмирал Алек
сандр Колчак, и комитет членов Учреди
тельного собрания (КомУч), и временное 
«Всероссийское правительство»...

Драматизм ситуации заключался в том, 
что терпевший поражение русский адми
рал вскоре потерял даже номинальный 
контроль над «золотым эшелоном» и стал 
заложником чехословацких легионеров, 
которые почти полтора месяца, с 4 января 
по 7 февраля 1920 года, оставались полно
властными «владельцами» российского 
достояния. Зарубежные легионеры ис
пользовали это обстоятельство как «откуп
ной фактор» для спасения собственных 
жизней.

Именно в силу этого соображения на
чальник гарнизона чехословацких легио
неров Миклош Чила был вынужден под
писать 7 февраля 1920 года соглашение с 
исполкомом Иркутского совета о передаче 
красным находившегося в руках легионе
ров золота в обмен на возможность бес
препятственно и безнаказанно убраться из 
Сибири.

Многие зарубежные и российские ис
следователи тех далеких и противоречи
вых событий отмечают, что чехословацкие 
легионеры передали иркутским больше
викам всего лишь 10 «золотых» вагонов из 
числа тех 28, которые они экспроприиро
вали у адмирала Колчака. Некоторые уче
ные-историки утверждают, что из Казани 
первоначально «царское золото» при уча
стии чехов и словаков вывозилось двумя 
составами по 40 вагонов в каждом.

В пражском военно-историческом му
зее наряду с другими документами и копи
ями публикаций о «приключениях» захва
ченного в Казани российского золота до 
последнего времени хранился и акт пере
дачи большевикам 10 вагонов с драгоцен
ным грузом. Издававшийся в Лондоне 
журнал «Русский экономист» в январе 1921 
года опубликовал статью заместителя ми
нистра финансов в правительстве А. Кол
чака Владимира Новицкого, который 
впервые тогда обозначил ориентировоч
ную стоимость той части российского зо
лота, которая была нелегальным образом 
вывезена только чехословацкими легио
нерами - 63.050 золотых рублей.

Официальные власти Чехии делают 
вид, что не имеют никакого отношения к 
ввезенному в начале прошлого века рос
сийскому золоту, пытаются отмежеваться 
от криминальных делишек тогдашних ле
гионеров, не хотят признавать, что к «зо
лотой афере» имели непосредственное от
ношение наделенные властными полно
мочиями чиновники страны.

Очевидно, ставить точку в истории 
«царского» золота рано.

Виктор ЧЕРЕПАХИН.

СОСЕДИ
ЗАИГРАЛИСЬ

Вот уже пятнадцатый год в 
Эстонии проводится военно- 
спортивная игра «Эрна», посвя
щенная памяти шпионско-ди
версионной группы фашист
ского абвера, действовавшей в 
июле 1941 года в тылу Красной 
армии. В очередной «Эрне» 
приняло участие 28 команд, де
сять из которых - иностранные, 
в основном спецназовцы и во
еннослужащие стран НАТО. В 
Эстонию приехали команды 
США, Германии, Дании, Шве
ции, Норвегии, Финляндии. 
Впервые в соревновании при
няли участие военнослужащие 
спецподразделений из Порту
галии и Чехии. Участники игры 
должны преодолеть 130 км от 
моря вглубь страны по марш
руту диверсионного отряда аб
вера «Эрна» и при этом не по
пасть в руки «войск НКВД».

Андрей ПЕТРОВ.
ТАЛЛИН.

САЛАМ, МИКИ!
Казахстанское республикан

ское движение «Болашак» 
(«Будущее») работает над реа
лизацией проекта по дублиро
ванию западных, в том числе и 
американских, анимационных 
фильмов на казахский язык. 
«Есть бизнесмены, которые за
интересованы в дублировании, 
которые являются патриотами 
своей страны», - сказал предсе
датель движения Касенов кор
респонденту ИА REGNUM.

Шамшит БОЛОТОВ.
АЛМА-АТА.
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веть по отношению ко многим ! 
валютам мира. И, как говорят I 
экономисты, эта тенденция | 
свидетельствует о кризисе ■ 
американской экономики, ! 
который уже ощущают во ■ 
всем мире. К этому стоит при- | 
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ипотеки и огромные долги ! 
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НЕМЦЫ СДАЮТСЯ
С РУССКИМИ ЭМИГРАНТАМИ В ГАННОВЕРЕ РАЗБЕРУТСЯ РОССИЙСКИЕ МЕНТЫ

Полиция германского города Ганновер сооб
щила о скором появлении на улицах столицы зе
мли Нижняя Саксония совместных немецко-рос
сийских полицейских патрулей. Вместе со своими 
немецкими коллегами милиционеры из россий
ского города Иванова будут следить за порядком 
в местах компактного проживания эмигрантов из 
стран СНГ.

Наверное, многие помнят один из самых удачных 
розыгрышей в развлекательной передаче «Горо
док», где Олейников, переодетый в форму постово
го ГАИ, останавливает нарушителей в самом центре 
Израиля. Смотреть без смеха, как бывшие наши гра
ждане реагируют на ГАИ, было просто невозможно. 
Шок у бывших жителей СССР от милиционера в по
гонах был такой, что только один из тех, кого пыта
лись разыграть, задал естественный вопрос: «А по
чему инспекция ГАИ проверяет водительские права 
на дорогах Израиля?» Остальные же суетились, за
искивали и даже пытались давать взятки. В общем, 
всячески выказывали уважение. Хотите верьте, хо
тите нет, но это уважение к родной милиции реши
ли вполне серьезно использовать полицейские из 
немецкого города Ганновера. Они обратились за по
мощью к своим российским коллегам после того, 
как столкнулись с серьезными проблемами в «об
щении» с молодыми эмигрантами из республик 
бывшего СССР, так называемыми «поздними пере
селенцами». Выяснилось, что правонарушителей (в 
особенности грабителей и драчунов) среди «рус
ских немцев» почти в два раза больше, чем в сред
нем по стране.

Идея заключается в том, что ивановские милици
онеры должны приехать в Ганновер на два-три ме
сяца для совместного патрулирования улиц с немец
кими полицейскими. Службу они будут нести в рос
сийской униформе, но без огнестрельного оружия. 
Будут ли у них с собой резиновые дубинки - еще 
уточняется. Во время рейдов гостей из России в обя
зательном порядке будут сопровождать немецкие 
чиновники.

«В ходе эксперимента мы выяснили, какое 
серьезное действие производит русская милиция 
на людей из России и выходцев из других респуб
лик бывшего СССР», - с удовлетворением конста
тирует глава полицай-президиума Ганновера 
Ханс-Дитер Клоза. Он убежден, что коллеги из 
Иванова могут помочь немецким полицейским 
преодолеть языковой барьер и дать немало полез
ных советов. Как это уже не раз бывало во время 
работы российских милиционеров в Германии в 
2000 году.

Тогда знание «почерка» российского кримина
литета однажды даже помогло им раскрыть квар
тирную кражу и задержать вора, орудовавшего в 
Ганновере. А дело было так. После сообщения о 
проникновении в квартиру на место происшествия 
в «русский квартал» выехала совместная россий
ско-германская бригада. Немецкие полицейские, 
как принято у них, пошли через дверь, а ивановцы 
обошли стыла, встали под балконом. Понятно, что 
вор спустился по водосточной трубе и угодил пря
мо к нашим в руки. Применить на практике знание 
немецкого языка при задержании ивановским ми
лиционерам не пришлось. Вор-домушник в совер
шенстве изъяснялся по-русски.

«Командировка наших милиционеров в Ганно
вер вполне реальна, - подтвердил сведения о пред
стоящем сотрудничестве начальник отдела инфор-

Трепещите, хулиганы, - наши идут.

мации и общественных связей Ивановского УВД 
Владислав Радостин. - Есть национальные особен
ности русской преступности, психологические осо
бенности преступников, типичные способы дейст
вия. В их разъяснении в первую очередь и может за
ключаться эффективная помощь, которую мы в со
стоянии оказать коллегам из Ганновера».

Однако далеко не все в Ганновере готовы встре
тить российских милиционеров с распростертыми 
объятиями. Некоторые видные общественные дея
тели и политики Нижней Саксонии выступили с 
резкой критикой по адресу ганноверского поли- 
цай-президента, пригласившего своих российских 
коллег.

- Вместо того, чтобы выставлять тоталитарную 
милицию против немецких граждан, полиция Ган
новера лучше бы наняла побольше сотрудников из 
числа русских немцев, - заявил Тильман Цюльх, 
глава общества преследуемых народов.

Христианский демократ в земельном парламен
те Йохен-Конрад Фромме уверен, что руководи
тель нижнесаксонской полиции «оказал медвежью 
услугу» интеграции русских немцев. Но всех пре
взошел земельный советник по делам поздних пе
реселенцев Кристоф Бергнер. В своем протесте он 
иронически заметил: «Может, проблемы с мигран
тами из Турции нам в будущем надо решать с по
мощью турок в униформе?»

Однако, несмотря на оказываемое давление, 
полиция Ганновера не собирается отказываться от 
сотрудничества с российскими коллегами.

- Дело не в том, чтобы вызвать в Германию ба
тальоны русских милиционеров, готовых к наси
лию, - объяснил свою позицию Ханс-Дитер Клоза. 
- Просто русские немцы совсем по-иному относят
ся к людям в милицейской форме, чем к немецким 
полицейским. И помощь русских коллег может 
оказаться поистине неоценимой.

Светлана ПАНКРАТОВА.
БЕРЛИН.

ТАРАС - НАШ!
ЖЕРАР ДЕПАРДЬЕ ОПОЗДАЛ СЫГРАТЬ БУЛЬБУ

Последнее время творческая 
группа известного петербургско
го режиссера Владимира Бортко 
трудилась на Украине. В Запоро
жье, Ялте, Каменец-Подольском 
и Хотине велись съемки полно
метражного фильма по повести 
Николая Гоголя «Тарас Бульба». 
По предварительным данным, 
воплощение этого кинопроекта 
обойдется в 25 миллионов дол
ларов.

Центр старинного города Хо
тин Черновицкой области на не
сколько дней был превращен в 
одну из площадей средневековой 
Варшавы. На брусчатке в окруже
нии крепостных стен одновремен
но играли свои роли более 700 
профессиональных артистов и 
местных жителей, воссоздавав
ших драматическое событие - 
казнь сына Тараса Бульбы Остапа 
и других казаков. Переодетые 
участники массовки настолько 
вжились в образы, что правди
вость происходившего на съемоч
ной площадке не вызывала сом
нений. И слезы, и горестные вздо
хи множества любопытных зрите
лей, остававшихся за кадром, бы
ли вполне естественными.

Такая же жизненность, точное 
следование истории характерны 
для всего процесса съемок - и на 
легендарном острове Хортица, 
прослывшем столицей Запорож
ской Сечи, и в древнем Каменец- 
Подольском, преображавшемся 
по воле режиссера то в Умань, то 
в Варшаву XVI столетия.

К команде Владимира Бортко, 
широко известного создателя 
фильмов «Собачье сердце», 
«Идиот», «Мастер и Маргарита», 
на Украине присоединились ар
тисты с киностудии имени Дов
женко.

НА СПИНЕ - РЮКЗАК, В КАРМАНЕ
ЧЕРЕЗ АФГАНИСТАН С ПОМОЩЬЮ АВТОСТОПА

(Продолжение. Начало в №№ 22-27,29)

Утром осматриваем поселение пас
тухов. Нас покормили и подвезли 20 км. 
Это было круто: гонки - супер-ралли! 
Погрузившись на два мотоцикла, мчим 
по пустыне; со свистом, распугивая кур 
и гусей, пересекаем деревни. Полчаса - 
и вот Давлятабад. Тут нас взяли 
в «КамАЗ» трое веселых хлопцев - 
и мы в Меймене, до которой уже не чая
ли добраться. Зашли в обменник. Меня
лы в Меймене - мейменялы - говорили 
по-русски: один учился в Уфе, другой - 
в Воронеже. Мы побрели по древнему 
городу, угощаясь грошовой уличной 
едой: порция картошки с горохом за 10 
афгани, жареные в масле куски картош
ки в тесте -1 афгани за две штуки, как не 
попробовать! Крупные мандарины по 15 
афгани за кило. И подарили арбуз, про
долговатый, как дыня. Да, чем дальше 
в глухомань, тем жизнь вкуснее и деше
вле! На выезд из города нас подвезла 
лошадка с повозкой, вся в разноцвет
ных кисточках и ленточках - прямо сва
дебный экипаж! Потом шли пешком 
и уже в темноте присели отдохнуть.

Встречная машина сообщила дорож
ному посту, что на дороге сидят туристы, 
и вот со стороны города появляются по
лицейские на мотоциклах. Что-то давно 
мы не виделись с полицией! Они остано
вили встречный автобус, и мы вернулись 
в город этаким кортежем. Повторение 
пройденного: ментовка, чай, беготня с 
бумагами, дурацкие вопросы, телефон, 
опять чай. Красавец, окончивший «воен
ный институт» в Москве, велел устроить 
нас в «муниципальном отеле» под охра
ной. Неизвестно, что ждет нас завтра!

Нами заинтересовался один из жиль
цов - подполковник Зия. Он возглавляет 
группу борьбы с потоком наркотиков и 
охотится за «КамАЗом», груженным 10 
тоннами опиума. «Вот накроем его, - 
мечтает Зия, - стану полковником». Этот 
эпизод - отзвук знаменитого афганского 
наркотрафика. Нам в дороге не раз пред
лагали покурить или приобрести гашиш, 
мы отказывались, и вопрос отпадал. Нам 
хватает острых ощущений и без допинга.

Утром Зия предложил подвезти до 
местного КГБ и замолвить за нас словеч
ко. Там нас уже ждали - «просто посмот
реть на нас». Начальник Хамаюн усадил 
за чай, сам сделал пару звонков и - о чу
до - подняв печальные глаза вещей пти
цы, объявил, что мы... свободны! О, все
гда бы так! Мы жали друг другу руки, Ха
маюн говорил льстивые слова о русских 
женщинах, а мы заметили, что он - са
мый умный мужчина в афганской госбез
опасности, и не врали. Окрыленные, мы 
поторопились к выходу, но Хамаюн дог
нал нас и САМ предложил: хотите полу
чить от меня Важную Бумагу, по которой 
вы беспрепятственно доедете до Герата? 
Мы обалдели. Через две минуты Хамаюн

вынес нам бланк с текстом на фарси и 
красной печатью, сертификат хениаль- 
ности Гамаюна... то есть гениальности Ха- 
маюна, светлого луча в царстве совково
афганских начальников! Мы прошли по
бедным маршем до выезда из города, 
распевая гимны Зие, Хамаюну, городу 
Меймена и себе самим.

Доехали до Кайсара, где Важная Бума
га подействовала, на посту нас быстро 
пропустили. Сквозь Кайсар идет большая 
дорога, по ней движется поток местных 
жителей с мешками, ведрами, лопатами и 
граблями - идут работать на поля. Яркое 
солнце, свежая зелень на полях, вдоль 
дороги журчит арык, вдали снежные вер
шины. Уселись на обочине зарядить фо-

«Афганистан - хуб?» - Афганистан - хо
роший, говоришь? Нравится тебе вот 
это? - и оп! - в очередную колдобину. 
«Хуб! Хуб!» - хохочем мы, отбивая все 
пять точек,- «Рае хароб, нафар - хуб!» 
(Дороги плохие, зато люди хорошие!) 
«Матар - хуб!» - орет бородач: машина, 
мол, у меня хорошая!

За полдня проехали километров сто. 
Такой же была дорога до Бала-Мургаба, 
куда мы ехали в переполненной «Тойо
те». В пятиместной машине нас было 
двенадцать. Трое - спереди (один вер
хом на коробке передач рядом с водите
лем), четверо - на заднем сиденье, а в 
багажнике на полу - три аксакала и мы в 
позе зародыша плюс рюкзаки.

Попробуй только достать фотокамеру, тут же будешь окружен местной детворой.

тоаппарат и обросли веселыми мальчиш
ками. Сбежали с уроков или только на
правлялись туда? Пацаны пристроились 
рядом: что это вы делаете? Кто же так пи
шет - слева направо? Вот как надо писать!

- А мы пишем так!
- А ну, напиши мне в тетрадку что-ни

будь!
Показали, как по-русски пишутся их 

имена. Так мы познакомились, а потом из 
попутного «УАЗика» нас окликнули, и мы 
простились с юными афганцами, которым 
явно было пора в школу. Джип вез на кры
ше двери и рамы. Шестеро пассажиров 
потеснились, усаживая нас. Завезли две
ри в аул, едем дальше. Начались горы, 
всюду крестьяне со стадами, а вот тощий 
старикашка в чалме гоняется за дурной 
овцой по склону холма, подскакивая и ги
кая, как мальчишка.

Дорога - высший класс. Здесь бы уст
раивать экстремальные ралли, Кэмел- 
трофи. Дороги, собственно, нет: ржа
вый, битый-перебитый джипчик скачет 
и извивается по глиняному месиву, по 
камням и руслам речек, а водитель, 
упиваясь собственной умелостью, орет, 
рычит, хохочет, поглядывая на нас:

Виртуозное мастерство афганских шо
феров - залог выживания на этих дорогах. 
Водителям маршруток на участке Чаргази - 
Бала-Мургаб надо просто вручать ордена. 
День за днем они месят глину по горам и 
ущельям туда и обратно, для них это про
сто работа, повседневная рутина. По гли
няным склонам гор и долинам разбегают
ся в грязи колеи, сходясь и расходясь как 
попало, и какая приведет к нужному пере
валу, сказать трудно. Забираясь наверх, 
машина буксует, водитель с добровольца
ми из пассажиров ворочает лопатой гли
няные пласты и пачкается с головы до ног.

Много страху натерпелись мы на этих 
дорогах, и раз все-таки перевернулись. 
Слава Аллаху - уже миновали опасные 
участки на крутых склонах, а почти на ров
ном месте, объезжая яму, залезли коле
сом на насыпь и оказались на крыше. 
Сверху были рюкзаки, Илья и трое аксака
лов. Постепенно все целыми и невреди
мыми вылезли в разбитое окно. А вот уже 
дети бегут из деревни. Им повезло: можно 
поглазеть не только на аварию, а еще и на 
иностранцев, которые в нее попали. Мы 
представляем собой редкое зрелище в 
этих краях. Все в нас местным пацанам ка

- Именно Александру Петро
вичу мы посвящаем нашу рабо
ту, - сказал Бортко, - ведь Дов
женко мечтал снять «Тараса 
Бульбу», но не успел.

На Украине много говорилось 
о планах экранизации повести 
Гоголя и режиссером Виктором 
Гресем. Были определены ис
полнители главных ролей. В ча
стности, Тараса Бульбу согласил
ся сыграть знаменитый француз
ский актер Жерар Депардье, ко
торый в связи с этим не раз при
езжал в Киев, был гостем прези
дента республики Виктора 
Ющенко. Однако до начала съе
мок дело так и не дошло.

- Видимо, кого-то зависть за
ела, - удивляется Бортко. - Край
не странно слышать обвинения, 
что я снимаю пророссийское, ан- 
тиукраинское кино, так как взял 
за основу сценария второй вари
ант повести Гоголя. Но это же 
бессмыслица - они отличаются 
на 0,03 процента! Я экранизирую 
великое произведение, стремясь 
понять всю его глубину и слож
ность замыслов Николая Василь
евича.

В фильме очень узнаваем в 
образе Тараса Бульбы народный 
артист Украины Богдан Ступка, 
недавно удостоенный в России 
премии «Триумф». В роли его же
ны - популярная Ада Роговцева, а 
одного из казаков играет «вечный 
мушкетер» Михаил Боярский...

На Украине воплощаются не 
только батальные сцены. Здесь 
будет отснято 90 процентов все
го материала. Завершится твор
ческая работа в Польше. Премь
ера картины намечена на март 
2008 года.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЧЕРНОВЦЫ.

ПУТЕШЕСТВИЯ —

- ДОЛЛАР
жется странным: одежда, рюкзаки, фото
аппараты. «Ха-ха-ха, - хохочут, явно обсу
ждая нас. - И куртка-то у него, смотри, по
рвалась! И кровь на лице! А что это у хо- 
риджи в руках? Сумка какая-то стран
ная...» Деревенские притащили веревки и 
лопаты, мужчины тянут и толкают машину 
обратно, на колеса. И - РАЗ! И - РАЗ! ВЗЯ
ЛИ! Машина с грохотом становится в 
обычное положение. Озадаченный шо
фер ходит вокруг, оценивая потери. Из
рядно помятая, но со всеми двенадцатью 
пассажирами внутри, «Тойота» прибыва
ет в Бала-Мургаб. Водитель преспокойно 
собирает плату - довез же! Для нас пере
вернуться в машине - это авария, а для 
местных - обычное дело.

Освещая путь фонариком, направля
емся в чайхану. Здесь четверо стариков с 
белыми бородами, вероятно, бедняки. 
Их ужин'- соус, оставшийся от мясных 
блюд, который им подают бесплатно. Де
ды сидят за нищенской трапезой, как 
библейские волхвы, с важным видом 
крошат лепешки в соус и не спеша погло
щают полученное месиво. Мы с порцией 
жареной курицы уселись рядом - ни 
один и бровью не повел.

До Калай-Нау доехали в микроавтобу
се в хорошей компании. Один - говорун, 
чьи речи всех повергают в хохот, другой, 
с зонтиком, смахивающий на раввина, 
хранит важный вид, остальные подтруни
вают над ним. В чайной - около тридцати 
мужчин и стариков. Здесь впервые в Аф
ганистане мы видим человека с фотоап
паратом. К всеобщему удовольствию он 
фотографирует нас. Плотно поужинав, 
остаемся ночевать здесь же, в чайной.

В другой чайхане местный комик в оч
ках (очки здесь редкость) и в шляпе с по
лями (что вообще невиданно), встретил 
нас английской болтовней и музыкой. Тут 
есть дзарб - иранский барабан и старин
ная индийская фисгармония. На ней игра
ют, накачивая воздух одной рукой, а дру
гой нажимают на клавиши. Состоялся им
провизированный концерт, можно ска
зать - дискотека, поскольку мы танцевали 
под прихлопыванье всей компании. За это 
нам выдали бакшиш - яичницу с чаем.

Выходя на воздух, увидели ослика с 
торбой, привязанной к морде. Что это, 
намордник? Ослик кусачий? Нет, это «по
ходная кухня»: в торбу хозяин с утра на
сыпает корм, и животное самостоятельно 
питается в течение дня, прижимая мешок 
к земле. Ослиное самообслуживание! 
Афганские ослики - вообще отдельная 
тема. Они - работяги, двигатели жизни и 
просто обаятельны. Проехав множество 
стран, мы отметили такую закономер
ность: лучше всего там, где есть ослики. 
Ослиные страны - самые душевные. А в 
Афгане ослов - пруд пруди.

Надежда МАКСИМОВА, 
Илья АЛИГОЖИН.

Фото авторов.
(Окончание следует).
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НЕ ЖЕЧЬ АТМОСФЕРУ
АКАДЕМИК ВИКТОР БАРЬЯХТАР: 
«БЕЗОПАСНЫЙ АТОМНЫЙ РЕАКТОР БУДЕТ СОЗДАН»

Для многих ученых Украины Чернобыль стал не только испытанием 
их профессионализма, но и проверкой личного мужества. И первым 
среди тех, кто достойно выдержал удар судьбы, конечно же, следует 
назвать Виктора Григорьевича БАРЬЯХТАРА. Почему? Ответ на этот во
прос следует искать в тех комментариях и деталях, которыми так щед
ро изобиловал его рассказ.

- Что для вас Чернобыль? Как 
для ученого и как для человека?

- Это высокие дни в моей жиз
ни, а потому память о Чернобыле 
не стирается ни на минуту, и так 
будет продолжаться до последних 
моих дней. Но до Чернобыля и 
после него я был и остаюсь сто
ронником развития атомной 
энергетики.

-!?
- Я не буду объяснять значение 

энергетики. Отмечу лишь одну 
особенность: если в стране она 
хорошо развивается и народ 
обеспечен энергией, то в такой 
стране не только самая высокая 
продолжительность жизни, но и 
ее уровень очень высок. Я счи
таю, что физики в XX веке совер
шили подвиг, равный мифиче
скому. Я имею в виду Прометея, 
который забрал у богов источник 
энергии - огонь и научил людей 
им пользоваться. Это была хими
ческая энергия, но она в тысячи 
раз менее эффективная, чем 
ядерное топливо. И еще одно ги
гантское преимущество нового 
топлива в том, что оно не потреб
ляет кислород. Химическое же 
топливо при сгорании требует на 
килограмм три килограмма кис
лорода. Так что следует иметь в 
виду: используя уголь, нефть и 
газ, мы сжигаем атмосферу, кото
рая дает нам возможность ды
шать и жить. Однако выдающееся 
открытие ученых в XX веке не со
провождалось высокими мо
рально-этическими тенденция
ми, нормами и правилами.

- Это важно?
- Конечно. Каждая ошибка в 

атомной энергетике усиливается 
многократно - в тысячи раз! К со
жалению, такие ошибки были 
сделаны на начальном этапе про
ектирования, строительства и экс
плуатации атомных станций. Сов
ременные реакторы не идут ни в 
какое сравнение с чернобыль
ским - они намного надежней, но 
нельзя сказать, что они совсем не 
представляют опасности. Конеч
но, чернобыльский реактор имел 
так называемые «внутренние не
достатки», но главное - не было 
профессиональной команды, ко
торая его эксплуатировала. Не бы
ло той самой «культуры произ
водства» и «железной воинской 
дисциплины», на основе которых 
создавались такие реакторы. В 
США и СССР большие реакторы 
создавались «с нуля», но тем не 
менее до Чернобыля не было слу
чаев, чтобы реакторы взрывались. 
Ученые и руководители Атомного 
проекта СССР не допускали халат
ности в ядерной энергетике. И.В. 
Курчатов постоянно повторял: 
«Мы не имеем права на ошибку!» 
Он хорошо понимал опасность, 
которая таится в атомной энерге
тике. И создание высочайшей от
ветственности определяло суть 
работы. Это чувство было потеря
но к 26 апреля 86-го года, ответст
венность растворилось во време
ни.

- 26 апреля вы были где?
- Вместе с академиком Пато

ном мы находились в Венгрии, в 
командировке. На вокзале посол, 
провожая нас, сообщил, что про
изошла авария на Чернобыльской 
АЭС. Ну, конечно, ни он, ни мы и 
представить не могли, каковы ее 
масштабы! 27-го апреля мы уже 
были в Киеве... Но здесь я должен 
сделать небольшое отступление. 
У президента АН Бориса Евгенье
вича Патона множество прекрас
ных качеств, их можно долго пе
речислять. Но одно особенное - 
чутье будущего, он видит далеко

вперед и то, о чем даже и речи по
ка не идет... Приведу один при
мер. Правительство принимало 
решение о строительстве на Чер
нобыльской АЭС 12-ти блоков. Бо
рис Евгеньевич поручил мне воз
главить правительственную ко
миссию по оценке такого реше
ния. Надо было выяснить: можно 
ли в одном месте строить столько 
атомных блоков? Помню, на засе
дании президиума академии Па
тон задает вопрос: «А если про
изойдет взрыв реактора и значи
тельная доза радиации попадет в 
Днепр, что тогда будет?» Я тогда 
ответил: «Вода в Днепре будет от
равлена и пить нам будет нечего!» 
Заседание президиума проходи
ло приблизительно за полгода до 
аварии! Один из выводов комис
сии выглядел весьма необычно. 
По крайней мере, энергетики из 
Москвы назвали это «фантазией».

- О чем шла речь?
- По расчетам наших ученых 

получалось, что при возведении 
12-ти атомных блоков на ЧАЭС 
резко поднимется температура, 
что может привести не только к 
ослаблению скальных пород, но и 
их расплавлению. Именно этот 
пункт отчета вызвал резкую кри
тику в Москве, более того, на него 
постоянно ссылались, мол, уче
ные Украины чуть ли не «глупости 
пишут». Потом я встречался в Чер
нобыле с нашими критиками, и 
они признались, чтотеперь-то из
менили свою точку зрения. Ана
логичная ситуация возникла вок
руг водных проблем. Тут опас
ность была особенно велика...

- Когда вы впервые попали в 
Чернобыль?

- В первых числах мая. Меня 
посадили в вертолет и показали 
реактор сверху. Разрушенный 
блок - это, конечно же, было 
ужасное зрелище. В тот же день я 
попал в Припять. Еще более ужас
ное впечатление! Абсолютно мер
твый город. Велосипед стоит, ря
дом детская коляска, на балконе 
развешено белье... И ни души! До 
сих пор не могу забыть то ощуще
ние в Припяти. Будто вчера все это 
я увидел.

- Страшная картина...
- Ужасная! Это слово несет в 

себе понимание бессилия, траге
дийности и ответственности за бу
дущее. По-моему, именно такое 
чувство переживали все физики, 
которые были связаны с Чернобы
лем. Мы ощущали вину своей на
уки, осознавали величину собст
венных ошибок. Но все-таки тогда 
на первый план выходило иное: 
надо работать и работать, чтобы 
выдавать правительственной ко-, 
миссии всю необходимую инфор
мацию и нужные рекомендации. 
Слишком много подстерегало 
опасностей, они многократно уси
ливались, так как полная картина 
происшедшего отсутствовала, и 
все это усложняло работу всех. 
Нельзя было допустить новых 
ошибок, надо было предотвра
щать нежелательные последствия 
для Украины, Белоруссии и Рос
сии. Впрочем, тогда для нас это 
была одна страна.

- И главные опасности?
- На первое место мы постави

ли загрязнение земель, потом - 
вода. И вот здесь свою решающую 
роль в защите Днепра сыграло 
Киевское водохранилище. Его мы 
до аварии очень сильно ругали, 
мол, оно зарастает зелеными во
дорослями и ухудшает качество 
днепровской воды. Но теперь Ки
евское море, как его называют, 
спасло Киев и все нижнее течение 
Днепра от радиоактивного загряз

нения. Донные водоросли приня
ли на себя удар, а на поверхности 
воды все было чисто.

- В первых числах мая я был на 
катере, который брал пробы воды. 
Действительно, она была чистая.

- Водохранилище сыграло 
роль биологического барьера. 
Сначала мы удивлялись, почему у 
плотины Киевского моря вода не 
заражена, но потом поняли, что 
илы поглощают и цезий, и строн
ций, и другие радиоактивные ма
териалы. В это время родилась 
идея выбросить сорбенты в устье 
Припяти, мол, в этом случае ра
диоактивность уменьшится в не
сколько раз. Придумали - сдела
ли. Конечно, провели соответст
вующие эксперименты. Они под
твердили выводы ученых. Очень 
быстро сорбенты были доставле
ны в район катастрофы и распы
лены над рекой и морем. Однако 
надежды наши не оправдались: 
уровень активности, конечно, 
снизился, но не в десятки раз, как 
мы думали, а всего лишь на де
сять-двадцать процентов. Дело в 
том, что Припять и Днепр несут 
много воды, да и Киевское море 
большое - сотня километров в 
длину и десять в ширину. Такое 
огромное количество воды деак
тивировать необычайно сложно. 
И тогда принято было решение 
оставить естественный, природ
ный барьер в покое, мол, он сам 
гораздо лучше справится без на
шей помощи. Так и случилось.

-А воздух?
- В первые дни из поврежден

ного блока шло огромное количе
ство радиоактивности. Он выбро
сил «грязь» на высоту два с поло
виной километра. Она разлета
лась потом по всей планете. К сча
стью, в самом начале ветер дул на 
запад. А это малонаселенные рай
оны. Кстати, одним из аргументов 
для места строительства Черно
быльской АЭС был как раз тот, что 
здесь мало населенных пунктов и 
жителей совсем немного. Первый 
удар радиации пришелся не на 
Припять и не на деревни, что были 
вокруг, и в этом отношении можно 
сказать, что всем сильно повезло. 
Если бы было чуть-чуть иное на
правление, то погибли бы тысячи 
людей. Удар пришелся по Рыжему 
лесу. Он сгорел от радиации. Сос
ны гибнут, когда получают десять 
тысяч рентген. Человек - пятьсот. 
Рыжий лес весь погиб, его при
шлось убирать и закапывать. А ес
ли бы ветер дул на город?

- И тем не менее вы говорите 
«да» атомной знергетике?

- У нас иного пути нет. Пока. 
Опыт аварии не прошел напрасно 
для атомщиков всего мира. Я ви
дел, как создавался современный 
французско-германский реактор. 
Там настолько скрупулезно все 
исследуется, что диву даешься. 
Приходит более глубокое пони
мание безопасности, и это вселяет 
надежду, что повторения Черно
быля не будет. Таким образом, 
физики продолжают работать. Их 
хрупкая мечта - и моя в том числе! 
- это создание реактора, который 
по физике был бы безопасен. Не 
буду вдаваться в детали, но могу 
только сказать: верю, что такой 
абсолютно безопасный реактор 
будет создан, и это поставит точку 
в дискуссии о том, нужна атомная 
энергетика человечеству или нет. 
Просто не останется предмета для 
спора.

- Какой реактор вы имеете в ви
ду?

- Это соединение реактора и 
ускорителя. Идея оригинальная, 
но вполне осуществимая. Кстати, 
в такой системе решается и проб
лема радиоактивных элементов - 
они перерабатываются внутри. В 
общем, рождается надежный, 
безопасный и «чистый» реактор.

Владимир ГУБАРЕВ.
КИЕВ.

ЛЮДИ И ЗВЕРИ
ОВЧАРКА 
В МОНАСТЫРЕ

Могучего Сакса хорошо 
знали в управлении милиции 
Черкасской области. Его брали 
на ответственные задания, и 
он ни разу не подвел, задер
жав немало опасных преступ
ников. Но и для овчарки уста
новлен срок службы. Прибли
жалась пора с ней расстаться. 
Однако без дела она не оста
лась. Настоятельница Свято- 
Троицкого женского монасты
ря в Чигирине попросила ру
ководство УВД выделить соба
ку для охраны обители. Дисци
плинированный Сакс с пони
манием отнесся к перемене 
места службы, став бдитель
ным стражем женского колле
ктива.

Юрий ГРИШИН.
ЧЕРКАССЫ.

ВОЛКИ ПРИШЛИ
В Крыму расширяется тер

ритория поиска волков, кото
рые пришли из Чечни и могут 
напасть на человека. Как со
общил журналистам предсе
датель Республиканского ко
митета по лесному и охот
ничьему хозяйству Игорь Ка- 
цай, специальная группа охот
ников гоняется за хищниками. 
Появление волка в Крыму не 
является сенсацией, так как на 
полуострове их постоянно 
обитает около 20 особей. Вол
ки проникают в Крым с чечен
ских гор, по льду переходят со 
стороны Краснодарского края, 
говорит Кацай.

По его словам, животные 
представляют большую опас
ность. «Вы знаете случаи с ба
рашками, когда волк заходит в 
отару и не просто нападает, а 
режет в азарте 15-20 овец, од
ну тушу берет», - пояснил Ка
цай.

Летом, когда жарко и волк 
уходит в степь, его очень тяже
ло поймать. К примеру, волчи
ца охотится за 5-10 километров 
от логова, сообщает агентство 
«Новый Регион».

Виктор СУРКОВ.
КРЫМ.

САЛОН =

ДЕЛОВОЙ
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ЗДРАВСТВУЙ, МАКС!
ЗАВТРА В ПОДМОСКОВНОМ ЖУКОВСКОМ ОТКРОЕТСЯ МЕЖДУНАРОДНЫЙ АВИАСАЛОН

По словам почетного прези
дента салона Магомеда Толбоева, 
МАКС не имеет за плечами такой 
давней истории, как аналогичные 
авиашоу в Ла-Бурже или Фарме
ре, где и уровень организации по
выше, и сервис получше, и денег 
на организацию тратится на поря
док больше. Но салон в Жуков
ском выигрывает в другом - по 
уровню и количеству представля
емой техники.

Ожидается подписание конт
рактов на сумму более 3.5 млрд, 
долларов. Для сравнения, на 
прошлом салоне контрактов бы
ло подписано на 2.5 млрд, руб
лей. Среди гостей авиасалона, а 
это будут сотни тысяч человек, 
есть и королевские особы, и пре
зиденты. Толбоев говорит, что 
среди приглашенных - и лидер 
Венесуэлы Уго Чавес, и прези
дент Беларуси Александр Лука
шенко. Эти страны являются дав
ними и надежными партнерами 
России по закупке авиатехники. 
Традиционно высок интерес к 
российским самолетам и у араб

ских стран. В кабинете Толбоева 
на почетном месте висит портрет 
короля Иордании Абдаллы II с 
личной подписью и словами 
признательности.

С каждым разом растет и число 
участников авиасалона. В этом го
ду ими станут представители 44 
стран от США до Грузии. Для раз
мещения сотен образцов летной и 
космической техники построен ог
ромный павильон. Демонстриро
вать новейшие достижения авиа
конструкторов будут летчики-ис
пытатели ведущих АКБ - Сухой, 
Микоян, Антонов. Толбоев счита
ет, что по своему профессиона
лизму и опыту они превосходят 
ведущих асов из многих стран, 
которые также примут участие в 
авиасалоне. Как и в прошлый раз, 
особо зрелищное шоу покажут 
французские пилоты.

Для зрителей салон будет от
крыт только последние три дня. 
Все остальное время - для специ
алистов.

Главная задача МАКСа - со
брать вместе производителей и

Ту-160. Этот экспонат не продается.

покупателей авиационной техни
ки. Участником авиасалона в Жу
ковском станет американский Ф- 
16, произведенный в 1961 году. Но 
этот случай единичный, в основ
ном на МАКС прибудут новей

шие образцы летной и космиче
ской техники. Безоблачную пого
ду над Жуковским обещали обес
печить специальные службы, раз
гоняющие облака.

Елена БАДЯКИНА.

.......................................... КОНТРАБАНДА ----

ПУЛЕМЕТ В ПОСЫЛКЕ
Сотрудниками Центральной оперативной та

можни совместно с сотрудниками Московской 
южной таможни пресечена попытка контра
бандного ввоза на территорию РФ ручного пуле
мета времен Великой Отечественной войны.

Объект-нарушитель был выявлен на посту 
«Международный почтамт» Московской юж
ной таможни. При проведении досмотра по
сылки, прибывшей из США на адрес санкт- 
петербургского магазина «Нумизматика», 
рентгеновская установка показала, что в по
сылке находится предмет, похожий на пуле
мет. В экспортной таможенной декларации 
на посылку действительно был заявлен рас
пиленный макет пулемета. О странном поч
товом вложении сообщили в Центральную 
оперативную таможню. Было принято реше
ние вскрыть посылку. Досмотр показал, что 
из-за океана в Россию прислали настоящий

пулемет «БРЕН» калибра 7,7 мм, произведен
ный в 1944 году в Великобритании. Оружие в 
разобранном виде с разрезанной на четыре 
части верхней ствольной коробкой было 
упаковано в белый полиэтиленовый мешок.

Экспертно-криминалистический центр 
Главного управления внутренних дел по го

роду Москве, который проводил эксперти
зу, установил, что оружие является боевым. 
В представленном виде неисправен и к 
стрельбе не пригоден из-за «нецелостно- 
сти» верхней части ствольной коробки. Ос
тальные части: ствол, затвор, затворная ра
ма, нижняя часть ствольной коробки со 
спусковым механизмом, возвратный меха
низм и все прочее находится в идеальном 
состоянии. После ремонта верхней части 
ствольной коробки или после ее замены 
пулемет может быть использован для 
стрельбы.

По факту контрабанды огнестрельного 
оружия возбуждено уголовное дело по ч.2 
ст.188 УК РФ. Проводятся оперативно-след
ственные мероприятия по установлению лиц, 
причастных к данному преступлению.

Фаина СВЕДОВАЯ.

ГЛУБИНКА =

БЕСПУТКА ПОСРЕДИ РАЯ
КОРРЕСПОНДЕНТ «ДВ» ПОБЫВАЛ В ДЕРЕВНЕ, ГДЕ НЕ ПЬЮТ

Направо - Рай, налево - Иерусалим. 
Именно так обозначено на дорожном ука
зателе. Вообще, дорога к Раю терниста. Да
же бетонные плиты, которыми она выло
жена, не могут остановить напор лесовозов, 
тянущих умерщвленные деревья из Зарай
ской глухомани к заводам. Унылость путе
вого пейзажа разнообразит вид умерших 
деревень, и вполне законно начинаешь по
дозревать, что в Раю все так же: безысход
но и пахнет тленом...

На деле все по-другому. В Раю нет во
обще ни одного заброшенного или хотя 
бы покосившегося дома, а единственная 
райская улица гордо блестит асфальтом, 
кажущимся под дождем совсем новехонь
ким. Но главное - не видно пьяных мужи
ков, символа русской деревни. Говорят, 
местный председатель колхоза (точнее, 
СПК) Иван Васильевич Паранич привез из 
города доктора, который и закодировал 
всех пьющих. Теперь Рай земной еще не
много приблизился к раю небесному.

Поскольку в преддверии Рая, точнее, 
на въезде в деревню, расположился кол
хозный гараж, смею предположить, что 
чудо-председатель здесь, и я действи
тельно нахожу его в курилке, которая од
новременно является комнатой для сове
щаний. Идет наряд. Накурено. Мужики 
нервничают, поскольку уборочную стопо
рят надоевшие дожди, превратившие к 
тому же двор в непролазное болото. Сель
скохозяйственный кооператив называется 
«Победа», и непонятно, какая победа 
имеется в виду: над пьянством, над госу
дарством, стремящимся всеми силами за
душить отечественного крестьянина, или 
над силами тьмы вообще. «Победа» счи
тается передовым хозяйством района, 
здесь не заброшено ни одного гектара 
пашни и стадо достигает 900 голов.

Поголовное кодирование всех райских 
мужиков на поверку оказалось некото
рым преувеличением:

- Вообще-то весной я привозил из Па- 
вино доктора, он двадцать человек зако
дировал за счет кооператива. Но сейчас 
четверо опять запили, - сообщает Иван 
Васильевич...

В чем секрет райских жителей, не пус
тивших тлен в свою деревню?

- ...Никаких секретов пока нет, поясня
ет Паранич. - Просто люди у нас такие... с 
пониманием. Вот школа сгорела в Лапши
не (там находится администрация сель
ского округа), бросили клич, с миру по 
нитке денег собрали - и восстановили. 
Беда только, кадров хороших не хватает, 
особенно механизаторов; молодежь оста
ваться не хочет.

Рай - деревня большая. Ерусалим по
меньше и победнее, там даже есть без
жизненные дома и покосившиеся ворота. 
Вокруг деревень - поля, по которым бро
дят райские стада коров, а вот леса совсем 
мало - он давно изничтожен ради торже
ства земледелия. Сам Рай рассекает на
двое ручеек Беспутка.

...Тетя Рая, одна из самых заслуженных 
обитательниц Рая, во дворе стирает меш
ки. Дядя Витя задумчиво сидит на скамей-
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Раиса и Виталий Травины. Действительно, чем не Рай?

ке и курит «Приму». К Травиным - Раисе 
Васильевне и Виталию Васильевичу - мне 
посоветовал сходить председатель.

- ...Раньше жисть была не как нынце, - 
размеренно, произнося по-северному «ц» 
вместо «ч», рассказывает тетя Рая (а мы 
сидим, между тем, и пьем «цяйку»), - 
раньше жисть-то была везде одинакова, 
мы не думали, цто когда-то хлеба поедим 
досыта, про деньги - так разговору вооб
ще не было, раньце ницего не было...

- Вот те раз... - стараюсь чуть-чуть раз
задорить стариков, - вроде сейчас приня
то прошлое хвалить, а нынешнее ругать!

- Так нынце люди обижаются, а мы, 
дак, живем так, как никогда не живали! 
Сидим дома, пенцию приносят.

- Но дети-тоуехали...
- А мы сами разрешили им уехать. 

Ведь раньце день и ночь в колхозе... Ядо- 
яркой, телятницей всю жисть, и свету бе
лого не видывала. Вот мы детей в город и 
отправили.

И тут старики поведали совершенно не
вообразимую по нынешним временам 
вещь. Оказывается за позорные 90-е годы, 
когда всякие жулики набивали карманы 
деньгами, а деревня нищала, супруги Тра
вины при помощи своего молока и поросят,

смогли накопить денег и купили в Нижнем 
Тагиле... квартиру! Маленькую, одноком
натную - но все-таки квартиру. Сейчас, 
правда, там живет внучка, но, как только 
старики переедут туда, она дала слово, что 
съедет. Свое решение променять чистый 
воздух Рая на тлетворный дух промышлен
ного города тетя Рая мотивирует так:

- Пока «шарашимся», а «дошарашим- 
ся», дак... хотя ноги туда «не скользят». 
Жаль, сын не приедет, хоть и говорил «я 
дом бросать не буду». А теперь говорит 
другое, молодица, жена его, сюда не по
едет никак, а разве ж он будет тут жить 
один?..

...Носительница райских сказаний, ко
торая могла бы раскрыть тайну происхож
дения столь необычных для костромской 
глубинки названий, живет в Выползове. 
Как на удачу, я встретил Марию Ивановну 
Борисову прямо возле гаража: она шла в 
Ерусалим. Мария Ивановна - человек об
разованный, много лет преподавала фи
зику в институте на Дальнем Востоке, а 
вот после пенсии вернулась на родину.

Ерусалим назвали так, потому что не
которые из местных жителей совершили 
когда-то паломничество на Святую землю. 
Сохранилось предание про женщину, ко

торая при возвращении из Иерусалима 
попала в плен к каким-то разбойникам, те 
держали ее два года и заставляли им го
товить еду. Женщина все-таки вернулась 
в родные края, правда, сильно повредив
шись умом.

А с Раем все оказалось просто. Здесь 
проходил тракт, и однажды в деревне за
ночевал какой-то купец. Ему истопили 
баньку, накрыли хороший стол, напоили 
хмельным пивом, и, придя в состояние 
радостного возбуждения, гость восклик
нул: «Господи, да здесь же рай земной!» 
Крестьяне поняли это дословно и пере
именовали свою деревню в Рай (первона
чальное ее название до нас не дошло).

Между прочим, Мария Ивановна 
спросила, не знаю ли я какого-нибудь чу
дака, например, отставного военного, ко
торый бы согласился купить дом в глуши. 
Ее дом. Я такового не знал, но сделал для 
себя вывод о том, что, если минимум три 
человека собираются оставить Рай, зна
чит, что-то здесь не так.

И еще кое о чем я подумал: вот Рай зем
ной я нашел... а есть ли тогда на земле ад?..

Геннадий МИХЕЕВ.
Костромская область.
Фото автора.
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